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ВЕРНУТЬ 
МОНАСТЫРИ 
В КРЕМЛЬ!

Владимир Путин:

Екатерининский храм 
Вознесенского монастыря 
в Московском Кремле считался 
одним из лучших творений 
великого Карла Росси

Храмы Чудова монастыря украшали 
древнейшую площадь Кремля – Ивановскую – 
и составляли единый архитектурный ансамбль 
с величественными строениями 
Соборной площади  
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СОБЫТИЯ                                             

В 
конце июля 
президент Вла-
димир Путин 
предложил вос-
становить исто-
рический облик 

Кремля и выселить из него 
чиновников. Там, где сей-
час стоит огромный кор-
пус — здание бывшей воен-
ной школы имени ВЦИК, 
появятся храмы. Идею го-
рячо поддержали все, кому 
небезразлична история 
России. Какие же объек-
ты предполагается восста-
новить?

Здесь крестили 
Петра I

Прежде всего это муж-
ской Чудов монастырь. 
Он стоял в Кремле почти 
шесть веков, пока не взор-
вали большевики. Основал 
его ещё до Куликовской бит-
вы святитель Алексий — на-
ставник князя Дмитрия Дон-
ского. Землю под храмы ему 
подарила Тайдула — жена 
хана Джанибека, которая по 
молитвам святителя исцели-
лась от слепоты. Прозрение 
ханши произошло в церков-
ный праздник Чуда Арханге-
ла Михаила в Хонех, отсюда 
название обители. Снача-
ла возвели деревянный со-
бор, а в начале XVI века — 
каменный, трёхэтажный, с 
большим куполом. Главной 
его святыней стали мощи 
основателя — митрополита 
Алексия, ныне находящие-
ся в Богоявленском соборе 
в Елохове.

У обители интересная и 
богатая событиями история. 
В 1441 году в подвале главно-
го собора был заключён ми-

трополит Исидор — за «ла-
тинскую прелесть» (он го-
рячо выступал за унию с Ри-
мом). В 1611 году в темнице 
под собором поляки замучи-
ли до смерти святого патри-
арха Гермогена. В 1666 году в 
монастырской церкви Благо-
вещения совершили суд над 
патриархом Никоном и при-
говорили к лишению сана и 
ссылке. Многие цари, начи-
ная с Ивана Грозного, кре-
стили в обители детей. В 1672 
году здесь принял Крещение 
будущий Пётр Великий.

Взорванный шедевр
Недалеко от Спасской 

башни находился Возне-
сенский монастырь, ос-

нованный в 1387 году же-
ной князя Дмитрия Донско-
го Евдокией. Рядом стояли её 
терем и дворец самого кня-
зя. Отсюда княгиня провожа-
ла его на Куликовскую бит-
ву. После кончины мужа Ев-
докия фактически правила 
Москвой, а потом приняла 
постриг с именем Евфроси-
ния. Здесь же, в обители, она 
была похоронена. С тех пор 
монастырь стал некропо-
лем русских княгинь и ца-
риц — Софьи Палеолог, Еле-
ны Глинской (матери Ивана 
Грозного), Натальи Нарыш-
киной (матери Петра I), Ма-
рии Нагой (матери святого 
царевича Димитрия). Осо-
бенно почиталась гробни-
ца святой Евфросинии. 

В XVII веке настоятель-
ницей монастыря ста-
ла инокиня Марфа — мать 
царя Михаила Фёдорови-
ча. В начале XIX века архи-
тектор Карл Росси создал в 

обители Екатерининскую 
церковь. Изящная, с зуб-
чатыми башенками и мра-
морным иконостасом, она 
считалась одним из самых 

красивых храмов столицы. 
В 1929 году саркофаг свя-
той Евфросинии вскрыли, 
драгоценную утварь пере-
плавили, а храмы монасты-
ря взорвали.

Спасскую башню 
откроют для всех

Восстановление монасты-
рей должно быть согласова-
но с ЮНЕСКО и может за-
нять не одно десятилетие. 
Предстоит не скороспелый 
новодел, а кропотливая рабо-
та учёных, реставраторов, ар-
хеологов. А пока на истори-
ческом месте создадут парк. 
Ходить по Кремлю можно 
будет более свободно, в бли-
жайшее время для посетите-
лей откроют ворота Спас-
ской башни. В итоге смеше-
ние власти и музея исчезнет, 
Кремль станет исключитель-
но культурной, православ-
ной святыней.

Михаил УСТЮГОВ

Их взорвали в двадцатом веке, а восстановят в двадцать первом

В начале августа исполнилось 
20 лет со дня кончины народ-
ного артиста СССР Иннокентия 
Михайловича Смоктуновско-
го — некогда прихожанина Мо-
сковского подворья Спасо-Пре-
ображенского Валаамского мо-
настыря. Как сообщил сайт под-
ворья, по этому поводу здесь была 
отслужена торжественная пани-
хида. И сейчас в здешнем храме 
люди прикладываются к старин-
ному образу святителя Николая 

Чудотворца, который хранился 
в домашней коллекции семьи 
Смоктуновских и который Ин-
нокентий Михайлович подарил 
приходу. В благодарность за мо-
литвенную память священнослу-
жителей и мирян о её отце дочь 
артиста Мария Иннокентьевна 
от имени своей семьи препод-
несла в дар подворью ещё одну 
из икон, принадлежавших Инно-
кентию Смоктуновскому. 

Валерий ИВАНОВ

Два монастыря 
возвратятся в Кремль

Патриарх 
Кирилл: 
«Представить себе не мог, 
чтобы на нашем веку ста-
ло возможным говорить о 
воссоздании порушенных 
в годы безбожия кремлёв-
ских монастырей. Очень 
надеюсь на то, что эта ини-
циатива 
Президен-
та Рос-
сии будет 
поддер-
жана и во-
площена в 
жизнь».

Ц И Т А Т А

Ходить 
по Кремлю 
можно будет 
более свободно

На последнем заседании 
Священного Синода было 
принято важное кадровое ре-
шение. Вместо епископа По-
дольского Тихона (Зайце-
ва) председателем финансо-
во-хозяйственного управле-
ния Московского патриархата 
назначен архиепископ Егорьевский Марк (Го-
ловков). Владыке Марку в этом году исполни-
лось 50 лет. Он родом из Перми, служил в ар-
мии, окончил Московскую духовную академию 
со степенью кандидата богословия. Архиепи-
скоп Марк руководит ещё и управлением Па-
триархии по зарубежным учреждениям, а так-
же двумя заграничными епархиями и двумя ви-
кариатствами Москвы. Вместе с новой долж-
ностью пришло и ещё одно важнейшее дело, 
которое в последнее время постоянно находит-
ся в центре внимания, — это «Программа-200». 
По благословению Патриарха Кирилла владыка 
Марк назначен председателем правления Фон-
да поддержки строительства храмов г. Москвы.

Валерий ИВАНОВ

Б У Д Ь Т Е  Д О Б Р Ы

Вдоль северного побере-
жья России четыре яхты со-
вершают уникальную экс-
педицию, посвящённую 
700-летию со дня рожде-
ния Сергия Радонежского.

Напутственный молебен 
и освящение яхт перед на-
чалом пути совершил епи-

скоп Нарьян-Марский и 
Мезенский Иаков, архие-
рей самой северной рус-
ской епархии. 

— Эта экспедиция — 
первый этап проекта «Ду-
ховное наследие Русской 
Арктики» при Ассоциации 
полярников России, — 

сказал владыка Иаков. — 
Нужно вернуть православ-
ные традиции на северные 
рубежи страны, оживить 
память о многих подвижни-
ках, которые действовали 
в этих краях и отдали жиз-
ни за благо Отчизны.

Экспедиция должна вы-

явить памятники истории 
освоения Арктики, до-
браться до труднодоступ-
ных островов, установить 
памятные кресты и мемо-
риальные доски на местах 
гибели русских исследова-
телей и миссионеров. 

Владимир ПЕТРОВ

Помогите 
детскому приюту

Прихожане и настоятель 
Троицкого храма Коломны 
просят оказать посильную по-
мощь детскому приюту, вос-
кресной школе и православ-
ной гимназии. Приют создан 
пять лет назад, сейчас в нём 
20 детей от 5 до 16 лет, все на 
полном обеспечении прихода, 
посещают воскресную школу, 
школу искусств, учатся в гим-
назии. «Будем рады помощи 
в любом виде и размере», — 
говорит настоятель протоие-
рей Вадим Маркин.

Тел. храма (496) 613-9993. 
Подробности и реквизиты – на 
сайте храма www.hram1891.ru

Пещера 
в домовом храме

В Николаевском дворце 
Петербурга началось воссоз-
дание уникального домового 
храма иконы Божией Матери 
«Всех скорбящих Радость». 
Это единственный в стране до-
мовый храм, имеющий под ал-
тарём крипту — копию пещеры 
Гроба Господня. Церковь нахо-
дится в бывшем дворце вели-
кого князя Николая Николае-
вича — старшего сына Нико-
лая I. Богослужения в храме 
продолжались до апреля 1918 
года, затем здание было отда-
но проф союзам, перестроено, 
храм закрыт на 80 лет. Под-
робнее — на сайте www.spb-
hram.ru Там же можно внести 
пожертвование на реставра-
цию святыни.

Станьте 
волонтёром

С прошлой осени тяжёлым 
больным отделения неврологии 
городской клинической больни-
цы №54 помогают православ-

ные добровольцы. Большин-
ство волонтёров — женщины, 
прихожанки храмов Восточного 
викариатства. Труд волонтёра 
нелёгок и морально, и физиче-
ски. Главное — привыкая к ра-
боте с больными, не утратить 
сострадания.

Стать волонтёром может 
каждый. Обу чают желающих 
сёстры из Свято-Дмитриев-
ского сестричества при 1-й 
Градской больнице и персо-
нал больницы №54. Телефон 
для тех, кто хочет помочь боль-
ным, 8-915-387-0952.

У «Программы-200» 
новый куратор

В Арктике ставят памятные кресты

Валаам помянул Смоктуновского

Дочь артиста Мария Иннокентьевна 
передаёт храму отцовскую икону 

Так выглядела Ивановская площадь в Кремле 
в начале XX века. Напротив Царь-пушки – 
храмовый комплекс Чудова монастыря

Электронную  
версию 
читайте на сайте

www.krestAmost.ru
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                              ПОДРОБНОСТИ 

К 
вечеру 13 августа в Ки-
ево-Печерской лавре 
зазвонили все коло-
кола. Они возвещали 
о том, что избран но-
вый глава Украинской 

Православной Церкви Московско-
го патриархата. Им стал 69-летний 
митрополит Онуфрий (Березов-
ский). Он победил во втором туре, 
набрав почти вдвое больше голо-
сов, чем его соперники. 

Что за человек новый Предстоя-
тель Украинской Церкви? Несколь-
ко лет назад мне довелось доволь-
но долго быть рядом с ним во вре-
мя кругосветного путешествия. Это 
была поездка по епархиям Русской 
Зарубежной Церкви в Америке, Ев-
ропе и Австралии. Долгая дорога 
располагает к общению, а разно-
образные ситуации в ходе путеше-
ствия позволяют увидеть человека с 
разных сторон. И знакомство с вла-
дыкой Онуфрием стало для меня од-
ним из сильных впечатлений от этой 
поездки.

Неожиданная проповедь
На первом же богослужении в 

США он поразил многих собрав-
шихся в храме. Состав молящихся 
был необычным. Совсем немного 
времени прошло после воссоеди-
нения Зарубежной Церкви с Мо-
сковским патриархатом, и совмест-
ные молитвы были ещё внове. Вме-
сте собрались люди, которые пре-
жде практически не общались, хотя 
жили в одном городе и были сооте-
чественниками, только принадлежа-
ли к разным церковным юрисдик-
циям. Немало пришло и англоязыч-
ных православных русского проис-
хождения. 

А в завершение литургии с про-
поведью к прихожанам обратил-
ся митрополит Черновицкий и 
Буковинский Онуфрий. Он гово-
рил очень образно и убедительно, 
с характерным южноукраинским 
акцентом. И вдруг, сделав неболь-
шую паузу, перешёл на английский. 
И заговорил так же непринуждённо 
и весомо. Потом снова по-русски и 
опять на английском. Сам себя пе-
реводил.

Видно было, что многие в храме 
пребывали в радостном шоке. Не 
только от того, что так образован-
ны, оказывается, наши архиереи, но 
и от того, что столь заботливы по от-
ношению к пастве, где не все свобод-
но владеют русским языком.

Я потом спросил у владыки: где же 
он так хорошо освоил английский?

— Да чего там! — махнул он рукой. 
— Разве это проблема? Было бы что 
сказать, а слова сами найдутся — в 
любом языке. 

Ему действительно всегда было 
что сказать. Мы беседовали на раз-
ные темы. И о чём бы ни зашёл разго-
вор, его мнение оказывалось очень 
убедительным и независимым. Рас-
сказывал владыка и о своей жизни, в 
которой тоже было немало такого, 
что обнаруживало цельность лично-
сти и твёрдость характера.

Отлучение и возвращение

Он родился на Буковине, в Черно-
вицкой области, и после затейливых 
житейских маршрутов и должностей 
там же, в родных краях, и обосновал-
ся — возглавил Черновицкую епар-
хию, где пребывал до недавнего вре-
мени. А до этого работал на строй-
ках, учился в техническом училище 
и университете, окончил Москов-
скую духовную академию, был бла-
гочинным Троице-Сергиевой лавры, 
настоятелем храма в подмосковном 
Переделкине, наместником знаме-
нитого Почаевского монастыря.

— Как монах был всегда готов на 
любое послушание, — говорил вла-
дыка, — но, конечно, душа тянулась 
к малой родине.

И потому он был очень рад, ког-
да в 1990 году стал правящим архие-
реем Черновицкой епархии. Его по-
ставил на это место тогдашний гла-

ва Украинской Церкви митрополит 
Филарет. Однако, когда через два 
года Филарет начал кампанию по 
отделению от Московского патри-
архата, владыка Онуфрий отказал-
ся подписать обращение по этому 
поводу и занял очень жёсткую пози-
цию. Тут же Филарет убрал его с лю-
безной сердцу Черновицкой кафе-
дры. Однако это ничуть не поколе-
бало неуступчивого архиерея. А че-
рез короткое время уже сам Филарет 
был низложен, и владыка Онуфрий 
вернулся в Черновцы. Его конъюн-
ктура не заботила. Он сам решал, как 
поступать, что говорить, с кем об-
щаться.

Тайные встречи 
у Ниагарского водопада

В США нас встречал тогдашний 
глава Русской Зарубежной Церкви 
митрополит Восточно-Американ-
ский и Нью-Йоркский Лавр. Имен-
но он многое сделал для сближения 
двух частей русского православия 
и в итоге подписал с Патриархом 
Алексием Акт о воссоединении.

Мне показалось, что с владыкой 
Онуфрием митрополит Лавр об-
щается как-то особенно родствен-
но. Может, потому, что предки аме-
риканского владыки из украинских 
мест? Спросил об этом самого вла-
дыку Онуфрия.

— Так мы же очень давно знако-
мы, — пояснил он, — почти полто-
ра десятка лет. Ещё когда церковное 
общение с зарубежниками было под 

запретом, встречались, бывали друг 
у друга в гостях. 

Оказалось, что вопреки офици-
альному разрыву отношений иерар-
хи находили общий язык на челове-
ческом уровне, хотя и не афиширо-
вали этого. Много общались по те-
лефону. Время от времени владыке 
Онуфрию приходилось в те годы бы-
вать в Канаде.

— Я сообщал владыке Лавру о сво-
ём приезде, — рассказывал митропо-
лит, — останавливался около Торон-
то, а владыка из США пересекал гра-
ницу возле Ниагарского водопада, я 
приезжал в то место, где останавли-
вался он, и мы встречались.

А потом и митрополит Лавр при-
езжал инкогнито в Почаевский мо-
настырь, навещал владыку Онуфрия, 
оставался на ночлег, они беседовали.

Монах всегда 
начинает с себя

В нынешней Украине священно-
служителям очень нелегко. Каждое 
слово может обернуться риском. Но 
митрополит Онуфрий не отмалчи-
вается. Когда телеканал олигарха Ко-
ломойского обрушился с нападками 
на Украинскую Церковь Московско-
го патриархата, владыка выступил с 
резким заявлением о недопустимо-
сти такой кампании.

А в начале августа написал боль-
шое письмо президенту Петру По-
рошенко по поводу вмешательства 
украинских силовиков в деятель-
ность Донецкой епархии. Он привёл 

факты, когда священников избива-
ют, срывают с них кресты, унижают. 
И заявил, что такие действия долж-
ны быть прекращены.

Ещё раньше владыка Онуфрий не-
одобрительно высказывался о движе-
нии Украины в сторону Евросоюза, 
поскольку «там отошли от Христа». 
При этом один из его соперников 
на выборах, митрополит Винниц-
кий Симеон (Шостацкий), пользо-
вался явной поддержкой киевской 
власти, которая рассчитывала с его 
помощью оторвать Украинскую Цер-
ковь от Русской. Но получил этот кан-
дидат на выборах всего один голос. 

Многие, кто общался с владыкой 
Онуфрием, отмечают, что он — на-
стоящий монах, и это многое объяс-
няет в его поведении, позиции, ха-
рактере. Отсюда и независимость, 
смелость. И, что присуще монаше-
скому складу души, строгий спрос 
прежде всего с себя самого. Взгляд 
монаха обращён внутрь себя. Но 
открывается ему при этом многое в 
мире. И сразу же после избрания, ког-
да владыка вышел к журналистам, то 
на вопрос о первых шагах на новом 
посту он ответил для многих неожи-
данно, а для себя очень естественно:

— Мои первые шаги будут в том, 
чтобы сделать всё возможное и зави-
сящее от меня, чтобы я стал лучше и 
все мы стали лучше духовно и нрав-
ственно.  А это путь к миру. Без это-
го не будет мира нигде. Потому что 
война начинается вот здесь.

И он показал на сердце.

Владыка Онуфрий 
неодобрительно 
высказывался 
о движении 
Украины в сторону 
Евросоюза, 
поскольку 
«там отошли 
от Христа»

Украинскую Церковь возглавил 
митрополит Онуфрий
О своих встречах с ним рассказывает главный редактор «Крестовского моста» Валерий Коновалов
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В 
Общественной 
палате РФ (ОП) 
в июле состоя-
лись слушания 
на тему: «Строи-
тельство новых 

храмов в Москве: вызовы, 
мифы, проблемы». Прове-
ли их члены ОП протоиерей 
Всеволод Чаплин и предсе-
датель комиссии по гармо-
низации межнациональных 
и межконфессио нальных от-
ношений  Иосиф Дискин. С 
противниками строитель-
ства храмов дискутировали 
представители православ-
ных приходов и организа-
ций. Только за первые три 
часа слушаний успели высту-
пить около 20 человек с обе-
их сторон. Звучали наиболее 
расхожие тезисы храмобор-
цев и ответы на них.

«Храмов в столице 
и так слишком 
много»

На самом деле в многомил-
лионной Москве сегодня дей-
ствует около 400  православных 
приходов. Во время празднич-
ных, воскресных служб храмы 
не вмещают людей.

— Наличие храма недалеко 
от дома — это неотъемлемое 
духовное право человека, — 
говорила в ОП Лада Савони-
на, предприниматель, корен-
ная москвичка в пятом по-
колении. — Крещение детей, 
молитвы о здоровье близких 
— всё это неразрывно связано 
с храмом, и эта возможность 
должна быть у москвичей. 

Такого же мнения юрист 
Восточного викариатства 
Елена Труфанова. По её сло-
вам, Конституция деклариру-
ет право на благоприятную 
окружающую среду. А это ком-
плекс условий, в том числе и 
для удовлетворения социаль-
ных потребностей. Это и пра-
во на свободу вероисповеда-
ния. А многие люди лишают-
ся возможности реализовать 
эти права, так как не могут уча-
ствовать в богослужениях.

«Под угрозой 
экология»

Любимый конёк храмо-
борцев — якобы строитель-
ство церквей нанесёт непо-
правимый вред экологии. Од-
нако Сергей Романовский, ак-
тивист автомотообъединений 

Москвы, резонно отметил, что 
на фоне активного строитель-
ства в Москве огромных тор-
говых центров, зданий, эста-
кад утверждения, что имен-
но возведение небольшого 
храма уничтожит экологию, 
выглядят надуманными. Дей-
ствительно, почему-то ника-
кой иной строительный объ-
ект в Москве не вызывает столь 
яростной реакции этой хоро-
шо организованной группы 
людей. К слову сказать, феде-
ральное законодательство по-
зволяет строить в природных 
зонах при соблюдении опре-
делённых условий.

«От имени всех 
москвичей 
и общественности»

— Неприемлем принцип 
анонимности, — заявил на слу-
шаниях руководитель Ассоци-

ации православных экспертов 
Кирилл Фролов, — когда пред-
ставители политических пар-
тий маскируются под неких 
защитников экологии.

Действительно, большин-
ство храмоборцев на слу-
шаниях были заявлены как 
«представители экологиче-
ской общественности». Кто 
присвоил им этот загадоч-
ный статус, непонятно. Ещё 
один участник слушаний от-
метил, что храмоборцы вы-
ступают чуть ли не от лица 
граждан России. Создают ре-

зонанс. Хотя на деле речь идёт 
максимум о 7-8% москвичей. 

«Программа-200» — 
бюджетная»

Храмоборцев очень раздра-
жает, что строительство пра-
вославных храмов называют 
программой. На своих митин-
гах они открыто обвиняют ру-
ководство города в том, что 
якобы «Программу-200» реа-
лизуют на бюджетные сред-
ства. Юрист Елена Труфано-
ва пояснила, что это не го-
родская программа. Деятель-
ность по строительству ведёт 
благотворительный фонд, за-
конно созданный при Финан-
сово-хозяйственном управле-
нии Русской Православной 
Церкви. А государство лишь 
оказывает поддержку этой 
деятельности, имеющей со-
циально-культурное значе-

ние для общества.

«В церкви хорошему 
не научат»

Запоминающимся было вы-
ступление Александра Голо-
молзина, руководителя фон-
да «Здравомыслие»: 

— Мне больно и страшно, как 
националисты строят церкви, 

чтобы «восстановить межна-
циональный и межконфессио-
нальный мир», когда говорят, 
что в церквях хотят учить лю-
дей быть лояльными. Вы хоти-
те учить там людей лжи? 

Чему на самом деле учит 
Церковь, долго рассказывать 
не надо. Достаточно вспом-
нить заповеди. Что касает-
ся фонда «Здравомыслие», 
то одно из направлений де-
ятельности, как указано на 
их сайте, — «продолжение 
международной атеисти-
ческой кампании». Одна из 
уставных целей, на которую 
идёт значительное финан-
сирование, — «юридические 
расходы на оплату труда ад-
вокатов по подготовке обра-
щений, исков и участию в су-
дебных заседаниях по фак-
там нарушений законода-
тельства». 

«Это нужно только 
православным»

— Я атеист, — подчеркнул 
член Общественной палаты 
РФ Иосиф Дискин. — Но, по 
моему убеждению, «Програм-
ма-200» — это не только ответ 
на желания православных об-
щин. Она направлена на укре-
пление нравственных ценно-
стей общества.

По его словам, именно по-
этому программа пользует-
ся поддержкой государства. 
Православные храмы несут 
социальную нагрузку, и об-
щины должны лучше разъ-
яснять это жителям, как и ре-
альную экологическую ситуа-
цию, подчеркнул Дискин. А по 
мнению члена Общественной 
палаты РФ прото иерея Всево-
лода Чаплина, нужно старать-
ся говорить друг с другом и 
добиваться, чтобы местные 
жители имели возможность 
обсуждать строительство 
храмов.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Чем храмы мешают 
их противникам?

Храм недалеко 
от дома — 
право каждого 
человека

Молебен с молитвой о строительстве православного храма собрал на Ходынском поле сотни верующих

Шесть главных доводов храмоборцев и ответ на них

Прозвучало на слушани-
ях и вызвавшее улыбку рас-
суждение одного кандида-
та технических наук. По его 
мнению, человек, придер-
живающийся ортодоксаль-
ных традиций (другими сло-
вами, верующий), «вряд ли 
справится с задачами, на-
пример, в современной 
физике или математике». 
Ну просто эхо безбожных 
1930-х годов...

Эх, темнота…
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Как расстался 
с комсомолом

Церковь я впервые увидел в шесть 
лет. Приехал из Мурманска, где ни 
одного храма, к бабушке в Вышний 
Волочёк, а там в центре — Богояв-
ленский собор. Сначала даже не по-
нял, что это. Потом вспомнил фильм 
«Александр Невский», книжки с ико-
нами…

В моей семье все учёные или учи-
теля. Папа — археолог, мама — исто-
рик, дядя — математик. Дома — аль-
бомы древнерусской живописи, 
я подолгу рассматривал иконы. В 
Псков приехал на школьную олим-
пиаду, ходил вокруг Троицкого со-
бора и так захотелось внутрь зайти! 
Ребята надо мной хихикали. Купил 
свечу, привёз домой и по ночам вти-
харя зажигал, пытался своими сло-
вами молиться. 

В 10-м классе решил докопаться 
до сути. Начал с Ленина. Кто-то по-
советовал его письма — последние 
тома полного собрания. Прочитал и 
ужаснулся жестокости этого челове-
ка. Взялся за Гегеля. Аж голова кипела. 
Добрался до труда «Жизнь  Иисуса». 
Захотелось прочитать первоисточ-
ник — Евангелие. Через маминых 
знакомых удалось достать амери-
канское издание за 30 рублей, очень 
дорого.

Дочитал до середины Евангелие 
от Матфея и чувствую: тут не про-
сто слова. И Христос — не просто 
человек…

После этого я порвал свой ком-
сомольский билет. Мама отнеслась 
к этому спокойно, дедушка назвал 
меня максималистом. Заканчивал-
ся 1990-й, и через год не было уже 
ни комсомола, ни прежней страны.

Раскопки 
на Святой земле

У меня было два замечательных 
духовника — отец Иоанн Крестьян-
кин (ездил к нему, много лет с ним 
переписывался) и петербургский ар-

химандрит Кирилл Начис (регуляр-
но ему исповедовался). Отец Иоанн 
провёл в сталинских лагерях пять 
лет, отец Кирилл — более десяти.

Они объясняли, советовали, но 
никогда не приказывали. Только 
один раз отец  Иоанн дал мне указа-
ние: «Поезжай учиться к преподоб-
ному Сергию, в Московскую акаде-
мию». Я тогда заканчивал семина-
рию в Питере, был именным сти-
пендиатом, и в Духовную академию 
— Петербургскую — меня бы взя-
ли без экзаменов. И вдруг — в Мо-
скву. Почему? Но отцу Иоанну я ве-
рил и даже спрашивать не стал, по-
слушался.

Вскоре мне стало ясно: прозор-
ливый совет! В Петербурге в акаде-
мии начались нестроения, несколь-
ких студентов отчислили, и я вполне 
мог оказаться среди них. А у руковод-
ства МДА возник интерес к библей-
ской археологии. И тут пригодилось 
моё первое образование. Проректор 
Михаил Степанович Иванов вызвал 
меня и говорит: «Ты же геолог? Вот и 
будешь заниматься  археологией». Я 
был счастлив.

Ездили в экспедиции в Иерусалим, 
Галилею, на Синай, принимали уча-
стие в раскопках. Сказать, что лю-
бые находки доказывают Библию, 
нельзя. Истина открывается посте-
пенно. Действует закон: малое зна-
ние отдаляет от Бога, большое — 
приближает.

Однажды в нашу академию при-
ехал выпускник Эстонской люте-
ранской семинарии. Увидел здесь 
монахов, духовных людей и очень 
вдохновился. Мы познакомились, 
но когда он узнал, что я занимаюсь 
библейской археологией, стал смо-
треть на меня с подозрением. «В чём 
дело?» — спросил я. Он ответил, что 

в его семинарии библейская архе-
ология была предметом, который 
доказывал, что Евангелие содержит 
мифы. Я перекрестился и ответил: 
«Слава Богу, у нас всё наоборот».

Ответ получил
на десятый день

Один вопрос я никак не мог ре-
шить: стать монахом или создать се-
мью? Отец Иоанн отвечал: «Никто со 
стороны тебе не скажет, молись». Но 
решение не приходило. Заканчивая 
Духовную академию, стажировался 
в Афинском университете и поехал 
на Афон.

Мечтал встретиться там со стар-
цем Дионисием, которого называли 
Афонским патриархом. Ему было за 
90, более 70 лет он прожил на Святой 
горе, в маленькой келье румынского 

скита. Раньше к нему ехали тысячи 
людей, потом старец стал болеть и 
поток пытались сдержать.

И вот мы с проводником направ-
ляемся в скит. Путь по горам длит-
ся целый день. Встречаем полицей-
ского, он предупреждает: «Зря идёте, 
старец болеет, никого не принима-
ет». Всё равно идём. Видим мона-
шеские кельи. Прямо к нам движет-
ся фигура в выцветшем подряснике 
— сухонькая, прямая, с седой боро-
дой. Проводник в изумлении: «Это 
отец Дионисий!»

Подхожу ближе и вижу: глаза стар-
ца закрыты. Он слепой. Представля-
ете? Метров за двести в полной ти-
шине шагал к нам, встречал. Говорит: 
«Я и вправду болею и не принимаю, 
но вам нужен совет, поэтому вышел». 

Мы остались в скиту на ночную 
службу. А после воскресной литур-
гии он мне сказал: «Десять дней чи-

тай канон Пресвятой Богородице. А 
я буду за тебя в это время молиться».

На Афоне после этого я пробыл 
ровно 10 дней. Читал канон. И в по-
следний день возникло ясное ощу-
щение: надо жениться, преподавать, 
стать священником — это мой путь.

Все сомнения исчезли, я абсолют-
но успокоился. Приезжаю с Афона — 
дома меня ждёт письмо отца Иоанна. 
В нём сказано: «Сердце твоё сделало 
выбор, ему и последуй».

Второстепенное чудо
Видите у меня маленькие шрамы 

на правой руке? Тут были большие 
пятна с наростами, как бородавки. 
С детства. Они меня не беспокоили, 
но когда поступил в семинарию, на-
чал тревожиться: как же я буду лю-
дей благословлять? Увидят, станут 
смущаться…

Сейчас кажется смешным, а тогда, 
20 лет назад, было не до смеха. Стою 
в семинарском храме и молюсь: «Го-
споди, исцели меня, пожалуйста, от 
бородавки!» Шла всенощная, архи-
ерей помазывал освящённым мас-
лом. Я отошёл и со лба этот елей 
стёр ладонью. Тыльной стороной, 
чтоб маслом на бородавки. К ночи 
рука покраснела, зачесалась, пока-
лывает. Терплю. И вдруг наросты на-
чинают исчезать. Втягиваются. Че-
рез три дня  никаких следов, только 
маленькие шрамы как напоминание.

…Случались и другие чудеса, но я 
не люблю рассказывать, потому что 
это второстепенное, хотя на людей 
большое впечатление производит. 
На самом деле главное чудо — Евха-
ристия, большего я не знаю. 

Михаил УСТЮГОВ

                               ЛЮДИ ЦЕРКВИ

Десять дней 
на Афоне

Все сомнения 
исчезли, я понял: 
это мой путь

Старца Дионисия (Игната) называли Афонским патриархом

На раскопках в ИерусалимеФакты из жизни 
отца Александра
1  Родился в 1974 году на Коль-

ском полуострове в нерелиги-
озной семье.

2  В 1995 году окончил геологи-
ческий факультет Санкт-Пе-
тербургского госуниверситета.

3  Знает английский, греческий, 
древнегреческий, древнеев-
рейский и церковнославян-
ский языки.

4  Построил храм в честь Ивер-
ской иконы Божией Матери 
на Стартовой улице в Москве. 
Чтобы заплатить за сруб, 
продал свой автомобиль и те-
перь ездит на электричке.

5  Преподаёт в Московской ду-
ховной академии, Сретенской 
семинарии и в Шереметьев-
ском кадетском корпусе (шко-
ла №1778).

6  В семье батюшки четверо де-
тей. Младшему сыну 6 меся-
цев, старшему 8 лет, он прислу-
живает в алтаре. Дома органи-
зован семейный детский сад. 

Они определили судьбу протоиерея 
Александра Тимофеева
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Д
вукратный чемпион 
России по хоккею, 
трёхкратный чемпи-
он мира и лучший 
нападающий наци-
ональной сборной 

Александр Овечкин рассказыва-
ет о своих душевных пережива-
ниях.

Помню первое Причастие
— Когда я был ещё совсем ма-

леньким, бабушка научила меня 
молитве «Отче наш». Позже я эту 
молитву вспоминал и постепенно 
стал обращаться к Богу. Нас с бра-
том крестили, когда мне было лет 
шесть, в 1991 году. Тогда многие 
обратились к Церкви, крестились 
сами и крестили детей. Не слиш-
ком помню само крещение, но вре-
залось в память, как после молитв 
вынесли чашу и меня с маленькой 
ложечки причастили — это отпе-
чаталось, вплоть до ощущений. Ин-
тересно, что практически ничего 
особенного из своего спортивно-
го детства, кроме тренировок и дет-
ских турниров, я не помню, а этот 
момент соприкосновения с Богом 
в душе сохранился. 

— Вера помогает в жизни? 
— Конечно. У верующего вос-

приятие жизни совсем другое, да 
и с людьми общаешься менее эмо-
ционально, потому что как бы смо-
тришь на себя со стороны. Думаю, 
мир в душе невозможен без веры.

Что внушало тревогу
— Есть что-то, чего вы боитесь? 
— Очень боюсь моментов уныния. 

Всё же периодами в моей насыщен-
ной жизни это бывает: ощущаешь 
себя будто над пропастью. Не чув-
ствуешь ничего и только просишь 
о том, чтобы Бог не оставлял тебя, 
чтобы ты не оступился. Если начина-
ешь погружаться в эти мысли, то они 
могут, как воронка, затянуть глубже, 
поглотить. Другое дело, если ты сра-
зу прогоняешь их, молишься. 

— Вера как-то меняет вас вну-
тренне?

— Несомненно. Раньше во мне 
всегда жила тревога: опасался не по-
строить успешную спортивную ка-
рьеру, испытывал страх при одной 
мысли о старости, смерти. И вдруг в 
какой-то момент я перестал бояться. 
Когда ты отдаёшь себя Богу, доверя-
ешь Ему, при этом делая то, что тебе 
положено делать, Он действительно 
будто берёт тебя за руку и ведёт — и 
ты это чувствуешь. Каждый раз, ког-
да выхожу на лёд, ощущаю, что это 
всё от Него. 

Иногда приходится 
страдать

— Часто бываете в церкви?
— К сожалению, не так часто, как 

хотелось бы. Очень плотный гра-
фик тренировок и игр, но на право-
славные праздники стараюсь всегда 
зайти в храм в Вашингтоне — Свя-
то-Николаевский собор — и поста-

вить свечу о здравии родных и близ-
ких. Я знаю, что Господь Бог любит 
всех людей на Земле — и плохих, 
и хороших! Храмы открыты, толь-
ко надо прийти. Конечно, в жизни 
каждого человека иногда случают-
ся испытания, когда душа рвётся на 
части и думаешь: «Боже мой, я не вы-
держу!» А потом понимаешь, что Бог 
не даёт испытаний 
сверх того, что ты 
можешь выдержать. 
Иногда приходится 
страдать, чтобы по-
том испытать радость 
и идти дальше. 

Не хочу сомневаться
— А что для вас самое трудное в 

вере? 
— Сомнения. Раньше мне каза-

лось: если человек сомневается, это 
хорошо, признак развития. А сегод-
ня понимаю, что сомнение — наш 
враг. Только засомневался, и вот тебе 
— падение, поэтому я не хочу боль-
ше сомневаться.

— Вы активно занимаетесь благо-
творительностью…

— Не люблю об этом говорить, но 
раз начали… Просто не могу не по-
могать людям, которые нуждаются в 
этом, маленьким детишкам, страда-
ющим страшными заболеваниями. 
Если можно быть полезным — пое-

хать в больницу к пенсионерам или к 
больным онкологией детям, то надо 
это сделать. А «быть в курсе событий» 
и сидеть сложа руки — неправильно. 

— Саша, вы счастливы? 
— Да, у меня есть всё, что мне не-

обходимо, и прежде всего любимая 
семья — родители, брат. Я приез-
жаю со сборов и матчей и знаю, что 
меня дома ждут, от этого тепло на 
душе. Есть замечательные друзья, 
которые всегда меня поддержива-
ют — выиграл я или проиграл, уда-
ётся мне что-то в жизни или, нао-
борот, какая-то неудача. Я чувствую 
благодарность Богу за всё в моей 
жизни.

Мария ПАТИ

wwwwww.kr.krestest8mo8most.st.ru ru   е  е8ma8mail:il: kr krestest@zb@zbulvulvar.ar.ruru

АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: 
В какой-то момент 
я перестал бояться
Вера помогает ему и в жизни, и на хоккейной площадке

Хоккейную клюшку Саша 
взял в руки ещё до школы
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С тремя земными спутниками 
и учениками Господь восхо-
дит на гору, а там к лучам за-

сиявшей славы Его пришли из цар-
ства мёртвых — Моисей, а от небес 
— Илия. 

Апостолы были в страхе. Если 
они и говорили что, то это был 
лепет людей, не понимавших са-
мих себя. Но не так вели себя го-
сти из иных миров. Два величай-
ших пророка вели с Мессией бе-
седу. Они «говорили об исходе Его, 
который Ему надлежало совершить 
в Иерусалиме» (Лк., 9: 31). Отвер-
жение Христа старейшинами, осу-
ждение Его на смерть, распятие и 
Воскресение были предметом их 
разговора.

Многое, очень многое было от-
крыто Моисею и Илии при земной 
жизни. Надо думать, что не всё, что 
знали они, было ими сказано. Но 
ещё больше им пришлось увидеть, 
услышать и узнать здесь — на Фа-
ворской горе — в присутствии трёх 
испуганных Иисусовых учеников.

Моисей столько раз слышал Бо-
жий голос! Он слышал его и уша-
ми, и сердцем, ибо Господь гово-
рил с ним как с другом — устами к 
устам. Теперь он видел прежде Не-
видимого, и нет на человеческом 
языке слов, чтобы передать то, что 
он чувствовал.

Но Илия смотрел на Христа ина-
че.

Илия не умер. Его возвращения 
с огромным напряжением жда-
ли сыны Закона. Ведь у последне-
го пророка сказано: «Вот, Я пош-
лю к вам Илию пророка пред на-
ступлением дня Господня, велико-
го и страшного» (Мал., 4: 5).

Всё это тайны, скрывшиеся от 
премудрых и разумных, но откры-
тые впоследствии младенцам.

. 
***

Что же это было там, на горе? 
Это было Царствие Божие, 
пришедшее в силе. Так ска-

зал Христос перед Преображением: 
«Есть некоторые из стоящих здесь, 
которые не вкусят смерти, как уже 
увидят Царствие Божие, пришед-
шее в силе» (Мк., 9: 1).

Христос, сияющий, как солнце. 
Люди, поклоняющиеся Ему. Слава 
Божия, освящающая праведников. 

Это и есть Царствие Божие, явлен-
ное на краткое время малому числу 
избранных, но ожидающее в конце 
веков и времён всех, кто записан в 
Книгу Жизни.   

Один из бывших на горе в тот 
день — Иоанн — со временем ста-
нет зрителем ещё более чудных 
откровений. Он увидит Небесный 
Иерусалим, о котором скажет, что 
«город не имеет нужды ни в солн-
це, ни в луне для освещения свое-

го, ибо слава Божия осветила его 
и светильник его — Агнец» (Откр., 
21: 23).

Так Агнец, ставший светильни-
ком на Фаворе для пятерых избран-
ных, станет источником света для 
великого множества людей, пою-
щих: «Буди светлость Господа Бога 
нашего на нас!», «Во свете Твоем уз-
рим свет», «Боже, ущедри нас, бла-
гослови нас, просвети лице Твое на 
нас и помилуй нас».

***

Бывшее на Фаворе превосхо-
дит всякую цену. Это событие 
учит нас тому, в Кого же мы, 

собственно, веруем, Кого называ-
ем Спасителем.

Это не просто Человек и Учитель.
Это Бог пророков, Податель За-

кона, сладчайший Собеседник 
древних праведников, вечное сия-

ние славы Отца, Свет от Света, Бог 
истинный от Бога истинного.

Это Тот, Кто выше Моисея, Тот, 
Кому предстоит Илия.

Он — Свет истинный, просвеща-
ющий всякого человека, грядуще-
го в мир.

И будущую надежду проясня-
ет фаворское сияние, и о будущем 
светлом Царстве возвещает нам.

И само изобилие плодов, освя-
щаемых в этот день, говорит нам о 
сладости и радости, о богатстве и 
красоте будущего и грядущего Цар-
ства, которому не будет конца.

И даже фрукты в сей день — источ-
ник мыслей для радостного и сладко-
го богословия. Ведь о Царе прикро-
венно сказано: «Что яблоня между 
лесными деревьями, то возлюблен-
ный мой между юношами. В тени её 
люблю я сидеть, и плоды её сладки 
для гортани моей» (Песн., 2: 3).   

7

Издание Московского 
Сретенского монастыря

  Даже фрукты в этот день — 
ИСТОЧНИК БОГОСЛОВИЯ

19 августа — Преображение Господне

Протоиерей 
Андрей 
Ткачёв  

П Р О П О В Е Д Ь

На Фаворе 
ученики Христа 
на короткое 
время увидели 
Царствие Божие

Что произошло 
на Фаворе

Праздник установлен в память пре-
ображения Иисуса Христа пред учени-
ками на горе Фавор. Об этом событии 
рассказывается в трёх Евангелиях: от 
Матфея (17: 1-6), Марка (9: 1-8), Луки (9: 
28-36). С тремя учениками — Петром, 
Иаковом и Иоанном — Христос поднял-
ся на гору помолиться. Ученики уснули, 
а когда очнулись, то увидели Иисуса в 
светлых блистающих одеждах, беседу-
ющего с пророками Моисеем и Илией. 
Праздник Преображения Господня от-
мечается с  IV века, когда на горе Фавор 
святой равноапостольной Еленой был 
построен храм, посвящённый Преобра-
жению. В русской народной традиции 
праздник называется ещё и Вторым, 
или Яблочным, Спасом. В православ-
ном календаре праздник приходится на 
Успенский пост, но, начиная с этого дня, 
разрешается есть яблоки и фрукты, ос-
вящение которых проводится в конце 
праздничной литургии.

Современная икона «Преображение Господне» во многом воспроизводит канонические византийские образцы
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Должен ли пост 
быть тайной

?  Расскажите, пожалуй-
ста, в чём смысл и особен-
ности Успенского поста. 

Должен ли я на работе скрывать 
свой пост, если остальные не по-
стятся?

Андрей

ОТВЕТ: 
Двухнедельный пост в августе с 

1 (14 н. ст.) по 15 (28 н. ст.) именует-
ся Богородичным, или Успенским, 
так как установлен перед великим 
двунадесятым праздником Успения 
Пресвятой Богородицы. Церковь ве-
дёт нас к благодатному духовному 
преображению и подражанию Бо-
жией Матери, Которая перед Своим 
переселением на небо непрестанно 
пребывала в посте и молитве.

Успенский пост — древнее уста-
новление. Одно из самых ранних 
упоминаний о нём встречается у 

святителя Льва Великого. Римский 
святитель в беседе, произнесённой 
около 450 года, называет его осен-
ним. По строгости он приближает-
ся к Великому посту. Только в празд-
ник Преображения Господня разре-
шается рыба.

По гражданскому закону Россий-
ской империи (Свод законов, ч. XIV, 
ст. 177) во время Великого и Успен-
ского постов прекращалась деятель-
ность зрелищных учреждений.

Все, даже нецерковные люди, зна-
ют о существовании Успенского по-
ста, поэтому надо его спокойно, не 
скрывая, исполнять. В соблюдении 
устава Церкви нет личной заслуги 
верующего. Если же по благосло-
вению духовника человек ради ка-
кой-то духовной цели взял на себя 
подвиг, не предусмотренный цер-
ковным уставом, то надо его совер-
шать незаметно. Православный хри-
стианин, нарушающий уставные по-
сты Церкви, легко может соблазнить 
неверующих людей.

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                        

Фреска Джотто «Успение Божией Матери» передаёт печаль апостолов

На вопросы 
читателей 
о празднике 
Успения 
и Успенском 
посте отвечает 
иеромонах 
Иов (Гумеров)

Как смерть стала
праздником
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Три Спаса в августе

?
Что означает слово «Спас» 
в названии праздников Ме-
довый и Яблочный Спас?

Владимир

ОТВЕТ: 
«Спас» — сокращённая форма от 

слова «Спаситель» — Иисус Христос. 
Словом «Спас» народ называет три лет-
них праздника, посвящённых Иисусу 
Христу (Спасителю): Медовый Спас 
(1/14 августа), Яблочный Спас (6/19 
августа) и Третий Спас (перенесение 
Нерукотворного Образа из Эдессы в 
Константинополь, 16/29 августа). Пер-
вый Спас (Изнесение честных древ 
Животворящего Креста Господня) по-
лучил название Медовый, потому что в 
этот день освящается мёд, а в праздник 
Преображения Господня, на Яблочный 
Спас, освящаются по традиции яблоки.

Мешают ли посту 
креветки

?
Скажите, пожалуйста, 
можно ли в пост есть мо-
репродукты: кальмары, 

креветки и тому подобное. Я по-
нимаю, что пост — это не ди ета 
и смысл поста заключается в воз-
держании и в хранении чистоты 
— как телесной, так и духовной. 
И всё же недавно из разговора с 
одним священником я поняла, 
что в пост можно есть бесхордо-
вых, то есть бескровных живых 
существ, к которым как раз от-
носятся крабы, креветки и каль-
мары. Я всегда считала эти про-
дукты лакомством и теперь не 
знаю, можно ли их есть в пост? 

Юлия

ОТВЕТ: 
Вы совершенно правы. Пост име-

ет духовные цели. Однако и телесное 
воздержание является определённой 
жертвой, которую мы приносим Богу. 
По учению святых отцов, телесный 
пост — добродетель средняя. Совер-
шаться пост должен по силам. Он на-
учает нас умеренности, умению вла-
деть своими желаниями. Если упомя-
нутая в вашем письме пища являет-
ся для вас лакомством, то откажитесь 
от неё. И ещё совет: если раньше вы в 

пост эту пищу не вкушали, если уже за 
годы у вас сложился образ поста, то 
не отступайте от привычного, иначе у 
вас будет время от времени рождаться 
помысел, что ослабили подвиг.

Если подходить к вопросу с точ-
ки зрения устава, то надо напомнить, 
что критерий постной пищи ясен — 
растительная пища. Систематика от-
носит кальмаров, креветок и прочих 
к животному царству. Рыба, которую 
устав дозволяет в праздники, счита-
ется полупостной пищей, также и 
морепродукты (креветки и прочее).

Как апостолы поминали 
за трапезой Богородицу

?
В воскресные и празднич-
ные дни после литургии 
обычно монахи идут дву-

мя колоннами. Идущий впереди 
что-то несёт. В чём смысл этого 
действа, которое, как говорят, 
связано с Успением Богородицы?

Никита

ОТВЕТ: 
По окончании Божественной ли-

тургии братия попарно исходит из 
храма на трапезу, неся впереди бо-
гослужебную просфору, из которой 
на проскомидии была вынута части-
ца в честь Божией Матери. В уставе 
это называется чин о панагии. Сло-
вом «Панагия» (с греч. Всесвятая) 
христиане с древности называют 
Божию Мать. В совершаемом чине 
оно применяется к богородичной 
просфоре, поскольку она символи-
чески представляет Царицу Небес-
ную. Сосуд, в который помещается 
просфора, называется панагиаром.

Чин этот содержится в Псалтири 
следованной (ч. 2 «О возвышении 
панагии»). Там же объясняется про-
исхождение его. По древнему пре-
данию, апостолы после сошествия 
на них Святого Духа, собираясь на 
общую трапезу, оставляли за столом 
незанятое место для Иисуса Христа, 
полагая там хлеб. По окончании тра-
пезы и после благодарственной мо-
литвы они этот кусок (укрух) поды-

мали со словами: «Слава Тебе, Боже 
наш, слава Тебе. Слава Отцу и Сыну 
и Святому Духу. Велико имя Святыя 
Троицы. Господи Иисусе Христе, по-
могай нам». В пасхальные дни вме-
сто двух последних возгласов про-

износили: «Христос Воскресе». Даже 
разойдясь в разные страны на про-
поведь, они продолжали сохранять 
этот обычай. 

Когда по блаженном Успении Бо-
жией Матери апостолы были чудес-
но собраны в Иерусалиме и совер-
шили Её погребение, в третий день 
они сидели вместе за трапезой. Ког-
да во время возношения хлеба в па-
мять Христа они произнесли: «Вели-
ко имя…», увидели в воздухе Пресвя-
тую Богородицу, окружённую анге-
лами. Она обещала пребыть с ними 
всегда. Обрадованные ученики Хри-
стовы от неожиданности воскликну-
ли вместо «Господи Иисусе Христе, 
помогай нам»  «Пресвятая Богоро-
дице, помогай нам». Отправившись 
после этого ко гробу Богоматери и 
открыв его, апостолы не нашли там 
пречистого тела Её и уверились, что 
Она вознесена на небо к Божествен-
ному Сыну Своему.

Это предание получило письмен-
ное закрепление в августовской кни-
ге Четьи минеи (праздник Успения 
Пресвятой Богородицы).

Шествие братии в трапезную 
сопровождается звоном колоко-
ла и пением 144-го псалма, кото-
рый содержит восторженную хва-
лу величию и благости Бога. Прос-
фора ставится в центре стола. По 
окончании трапезы панагия возно-
сится перед иконами с прославле-
нием Святой Троицы и молитвою 
Пресвятой Богородице. Затем бра-
тия вкушает от неё. «Смысл чина, 
— пишет выдающийся литургист 
профессор М.М.Скабалланович, — 
очевиден: живо представить при-
сутствие за трапезой Самого Бога 
и Пресвятой Богородицы. На та-
кое знаменование чина указывает и 
предание о возникновении его. <…> 
Ближайшая цель чина — настолько 
тесно соединить трапезу с только 
что окончившейся литургией, что-
бы та и другая явились одним бо-
гослужением и первая сообщила 
свою благодать второй. Благода-
ря чину о панагии монастырский 
обед действительно превращает-
ся в богослужение типа изобрази-
тельных и повечерия с кондаком и 
задостойником вместо канона (на 
Пасху и с целою песнью канона)» 
(Толковый Типикон. М., 2003. Вып. 
II. С. 50-51).

Когда апостолы 
в третий день 
после Успения 
и погребения 
сидели 
за трапезой, 
то увидели 
в воздухе 
Пресвятую 
Богородицу, 
окружённую 
ангелами

Матерь Божия вкусила смерть, 
но она же свидетельствовала о 
победе над смертью. Мы знаем: 
на третий день после погребения 
явился апостол Фома и просил 
открыть пещеру, где была упо-
коена Богородица. Когда в пеще-
ру вошли — её тела там не ока-
залось. Матерь Божия, как и её 
Божественный Сын, сподобилась 
Воскресения и Вознесения. Поэ-
тому радость, которую мы пере-
живаем в этот день, — продолже-
ние Пасхальной радости.

Богородица уснула сладким и 
коротким сном, чтобы, воскрес-
нув, быть с Сыном Своим. На 
иконах праздника мы видим её 
лежащей во гробе, но душа её 
— в руках Божественного Сына, 
он держит запелёнатого младен-
ца — это её душа, чистая, высо-
кая, не знающая греха.

При жизни она была скромна, неза-
метна, старалась удаляться от мира и 
славы. Она как бы скрывается и жи-
вёт тайной, сокровенной жизнью. Пре-
дание рассказывает, что она жила в 

доме Иоанна Богослова и, ког-
да начались гонения, удалилась 
в Эфес, оттуда совершила два 
путешествия — на остров Кипр 
к Лазарю Четверодневному, ко-
торый после чудесного воскре-
сения 30 лет служил там еписко-
пом, и на Афон. 

А когда гонения кончились, 
она вернулась в Иеру салим и 
там жила в молитве. Она про-
сила Своего Сына о том, чтобы 
соединиться с Ним. И Господь 
снова послал ей архангела Гав-
риила, чтобы он ещё раз возве-
стил ей радость. Первой радо-
стью была весть о рождении 
Спасителя, второй — о соеди-
нении с Ним. Архангел дал ей 
райскую ветвь и сказал, что на-
ступил час её ухода из мира.

Всё в христианстве при кажу-
щейся скорби имеет иную, свет-

лую сторону. Матерь Божия с момен-
та Успения не только с апостолами — 
она со всеми нами. Она вознеслась и 
стала Царицей неба и земли и помо-
гает нам в деле спасения.

Почему мы празднуем кончину Богородицы?

Икона Дионисия 
содержит не только печаль, 

но и радость: 
душа Богоматери в руках 
её Божественного сына
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Загадочные 
симптомы

Естественно, когда церков-
ный человек полагает Креще-
ние очень важным. Но осо-
бенно интересно, когда эту 
важность признают люди, те-
оретически отрицающие всё 
сверхъестественное. 

В последние дни новост-
ные ленты принесли пару 
свидетельств такого рода. В 
США группа атеистов потре-
бовала убрать крест, установ-
ленный на месте гибели лю-
дей во время террористиче-
ского акта 11 сентября 2001 
года. Этот крест представляет 
собой две сваренные метал-
лические балки из развалин 
Всемирного торгового цен-
тра. Он был установлен, как 
гласит надпись на нём, в «знак 
утешения для всех». 

Однако не всех он утешает: 
организация «Американские 
атеисты» подала жалобу в суд, 
утверждая, что члены их ор-
ганизации страдали «от дис-
пепсии (расстройство желуд-
ка), испытывали симптомы 
депрессии, головные боли, 
беспокойство и расстрой-
ство психики», что явилось 
«прямым результатом суще-
ствования креста». 

Американские коммента-
торы насмешливо замеча-
ют: «Атеисты, активно высту-
пающие против самой идеи 
сверхъестественного, при-
писывают сильную сверхъ-
естественную власть кресту». 

В самом деле, с точки зре-
ния атеизма это не больше чем 
две перекрещённые балки. Как 
они могут приводить людей в 
такое расстройство? Испуская 
 какое-то неизвестное науке из-
лучение, действующее избира-
тельно на воинствующих ате-
истов? Создавая силовое поле 
того же действия? 

Бывают ведь вполне мир-
ные, не воинствующие неве-
рующие, которые реагируют 
на крест совершенно спокой-
но: я, мол, в это не верю, но 
если это способно кого-то 
поддержать и утешить в горе, 
ну и пусть. Собственно, про-
стое неверие в сверхъесте-
ственное и должно бы пред-
полагать такую реакцию. 

В чём же причина совсем 
другой реакции: беспокой-
ства, депрессии и тому подоб-
ного при виде креста? 

Парадокс 
«раскрещивания»

Вернёмся в любезное наше 
Отечество — до нас дошла та-

кая практика, как «раскрещи-
вание». Некие активисты в 
Интернете предлагают «снять 
с человека христианское кре-
щение, сделать его недей-
ствительным», потом зане-
сти клиента в списки «рас-
крещённых» и уведомить об 

этом Церковь. Клиент также 
может получить красивый 
«Сертификат о снятии Кре-
щения». 

Это тоже довольно стран-
ная практика для людей, не 
верящих в сверхъестествен-
ное. Зачем делать недействи-

тельным то, что при атеисти-
ческом взгляде на мир и не 
могло быть действительным? 
Как можно снять с человека 
то, во что он и не облекался? 

Если полагать Крещение 
не более чем бессмыслен-
ным суе верным обрядом, 
то зачем же «раскрещивать-
ся»? Какой это может иметь 
смысл? В атеистической кар-
тине мира то, что вас окро-
пили водой при чтении ка-
ких-то старинных религиоз-
ных текстов, не может иметь 

абсолютно никакого значе-
ния. В мире научного атеиз-
ма нет никакой разницы, кре-
щёны вы или нет. 

Заявить о своём неверии? 
Но это можно сделать гораз-
до проще, не устраивая тор-
жественных «раскрестин». 
Мы все прекрасно понимаем, 
что принадлежность к Церк-
ви есть дело добровольное и 
человек, который отказывает-
ся верить во Христа, к ней и 
не принадлежит. 

Кому ненавистен 
крест

Мы видим какое-то стран-
ное противоречие: люди, ко-
торые настаивают на иллю-
зорности духовного мира, 

на том, что никакой реаль-
ности за крестом и за Таин-
ством нет, ведут себя так, буд-
то имеют дело с чем-то очень 
серьёзным, очень реальным 
и при этом для них очень не-
приятным. 

Это предложение «раскре-
ститься» немного напоми-
нает эпизод из романа К.С.
Льюиса «Мерзейшая мощь». 
Там главного героя, Марка, 
соблазняют вступить в «из-
бранный круг» преступни-
ков и проводят его через 

«курс объективности», на 
одном из этапов которого 
ему предлагают топтать Рас-
пятие, чтобы освободиться 
от подсознательной «пода-
вленности» христианством. 
К счастью, Марк, до того по-
слушный, на этот раз отка-
зывается, и планы злодеев 
срываются. 

Люди, которые видеть не 
могут креста, или люди, ко-
торым очень важно, чтобы 
вы отреклись от своего Кре-
щения да ещё и в сертифика-
те расписались, не произво-

дят впечатления строгих ма-
териалистов. 

Они скорее похожи на лю-
дей, находящихся под влия-
нием некой духовной реаль-
ности, для которой как раз и 
крест, и Крещение абсолют-
но реальны и при этом не-
навистны. По крайней мере, 
им явно стоит призадуматься 
о такой возможности. 

А нам — ещё раз возрадо-
ваться о силе Честнаго и Жи-
вотворящего Креста. 

СИЛА КРЕСТА: 
свидетельства атеистов
Почему же они так боятся того, чего, по их мнению, на самом деле не существует?

Полную версию 
читайте
на сайте

Сергей 
Худиев

«Американские 
атеисты» 
обратились 
в суд, жалуясь, 
что крест плохо 
влияет 
на их здоровье

Крест на месте гибели трёх тысяч человек 
в центре Нью-Йорка вызывает раздражение атеистов
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Недвижимость
 • Выгодно сдать или про-

дать комнату, квартиру. 
Т. 8-926-257-6549, Алёна

 • Куплю комнату для себя. 
Оплачу вашу задолженность 
по коммунальным плате-
жам. Т. 8-916-845-1626

 • Продаю дачу. 
Т. 8-963-963-6945

 • Сдать. Снять. 
Т. (495) 740-3261
Транспортные услуги
 • Квартирные переезды, 

грузчики, пианино, хлам. 
Т. 8-901-555-0022

Обустройство и ремонт
 • Ремонт квартир. 

Т. 8-903-571-1474
 • Электрик. 

Т. 8-916-518-7939

Знакомство
 • Москвич, 42 года, 

ищет вторую половинку.
Т. 8-967-167-4222

 • Православный москвич, 
38/172, холост. Познаком-
люсь для создания семьи 
с одинокой девушкой до 
36 лет. Т. 8-963-699-7792, 
Денис

Обучение
 • Занятия по рисованию 

у преподавателя. 
Бибирево. 
www.ivetta.biz 
Т. 8-926-235-0758

Разное
 • Продаю продукты 

сельских подворий: 
мясо птицы, 
домашний сыр 
(козий, коровий), 
баранину, свинину, 
козлятину, 
мёд (разный), 
сало (солёное, копчёное). 
Т. 8-920-729-9207 

РЕКЛАМНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

Приём строчных объявлений по телефону
8 (499) 206-8382shop@zbulvar.ru                                                   www.zbulvar.ru

Задавайте 
ваши вопросы 
по телефону 
(495) 681A0086, 

пишите по адресу: 
просп. Мира, 18, 
редакция  
е8mail: 
krest@zbulvar.ru 
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В
о что в России верят по-на-
стоящему, повсеместно и 
самозабвенно? 

В Господа нашего Иису-
са Христа? По-настоящему, 

но не повсеместно. 
В порчу и сглаз? Повсеместно, но 

не самозабвенно. 
В свои силы, в свою исключитель-

ность? Самозабвенно, но не по-на-
стоящему. 

На полную катушку у нас верят 
только вот в это: «Эх, ребята, всё не 
так, всё не так, ребята!» 

Во «всё не так!» верят врачи, гоп-
ники, журналисты, машинисты, по-
эты, инженеры, дворники, педаго-
ги, сварщики всех разрядов, сле-
сари-карусельщики всех разрядов, 
воры, диджеи, айтишники, лифтё-
ры, актёры, продавцы цветов и даже 
некоторые представители духовен-
ства. 

Во «всё не так!» верят богатые, бед-
ные, средние, честные, коррумпиро-
ванные, умные, глупые, власть имущие, 
власти не имущие, изменники роди-
ны, чекисты. Я даже подозреваю, что 
кошки с собаками тоже догадываются. 

Великому «всё не так!» поклоняют-
ся на продвинутых кухнях и в элит-
ных ресторанах, в избах и особня-
ках, на болотных площадях и на По-
клонной горе, на Родине и за грани-
цей, в окопах «Фейсбука» и в окопах 
Кавказа, в тюремных камерах и в 
кремлёвских кабинетах. 

А если кто-нибудь хотя бы в по-
рядке предположения попробует 
оспорить этот символ веры, ох как 

нехорошо будет этому человеку. 
Лучше бы ему не родиться. 

И тем не менее плохая новость 
в следующем: всё так, ребята. Всё 
именно так, как и должно быть. И 
по-другому не будет. 

И в кабаках, и в церкви, и на горе, 
и под горою, и вдоль дороги, а в кон-
це — подавно. По новым дан-
ным разведки, вы воюете сами 
с собой. 

Да, я знаю, что экономи-
ка сидит на нефти и газе, что 
рождаемость по-прежнему не 
может угнаться за смертно-
стью, что палочная система 
душит полицию, что в зомбо-
ящике отрава, власть нехоро-
ша, бизнес алчен, постмодер-
низм всё никак не умрёт, нео-
либерализм всё никак не уйдёт, 
деревни вымирают, мужчины 
спиваются, женщины стерве-
неют, а дети тупеют. 

И что дальше? Ну вот скажите 
мне: что я должен делать с этим 
знанием?! Сидеть и плакать? Пить вод-
ку? Писать грустные песни? Пойти ко-
му-нибудь морду набить? Что может 
вырасти из этого нашего вонючего 
«всё не так»? Ничего не может. Это 
мёртвая смоковница. А для меня это 
главный критерий истины. Если от ка-
кого-то утверждения тянет мертвечи-
ной — значит, оно ложно. 

Всё так, ребята, всё так. И по-дру-
гому не будет, пока в головах у вас 
бесконечно вертится эта мелодия 
из трёх слов. 

При позднем Лужкове было всё не 
так: он не строил дороги и развязки, 
расплодил мигрантов, перекормил 
Москву торговыми центрами, думал 
только о жене и её бизнесе. Пришёл 
Собянин — строит дороги и развяз-
ки, расширяет общественное про-
странство, методично выдавливает 

мигрантов, жены его вообще не ви-
дать. Но и при Собянине, разумеет-
ся, всё не так: он закидал город плит-
кой, не участвует в дебатах, строит 
подземные переходы («нечего челя-
ди по дорогам ходить!») и вообще он 
— оленевод. 

При Патриархе Алексии всё было 
не так: он был слишком мягкотел, 
Церковь сидела в своём закутке, не 
проявляла гражданскую позицию. 
Пришёл Патриарх Кирилл — ак-
тивности хоть отбавляй, но и при 

нём, разумеется, всё не так: и 
гражданская позиция непра-
вильная, и Церковь теперь ле-
зет везде и всюду, да и голос у 
Патриарха слишком громкий. 

Автомобильный беспредел 
на тротуарах — неправильно. 
Борьба с паркующимися бес-
предельщиками — тоже непра-
вильно. 

Разорение военно-промыш-
ленного комплекса в 1990-е — 
неправильно. Нынешнее выде-
ление больших денег на обо-
ронный заказ — тоже непра-
вильно. 

Стелиться под Америку — 
плохо. Не стелиться под Америку — 
совсем плохо. 

Коррупция — зло. Борьба с кор-
рупцией — ещё большее зло. 

Ну покажите мне, где у вас пра-
вильно? Кто у вас правильный? На-
вальный? Да ладно. Пока он сам кри-
чит: «Всё не так, ребята!», ему апло-
дируют. Если завтра он станет пре-
зидентом или хотя бы депутатом, 
ровно через месяц «всё не так!» бу-
дут кричать уже ему самому. 

В общем, вы как хотите, а я объяв-
ляю это самое «всё не так» тоже не-
правильным. Хватит уже, наелся я 
этой сладкой отравы. 

У человечества вообще так не быва-
ет, чтобы ты был весь такой правиль-
ный, а вокруг тебя всё совсем не такое, 
неправильное. Наша среда обитания 
— неотвратимое последствие наше-

го внутреннего состояния. Если всё не 
так снаружи — значит, что-то не так 
внутри. А внутри у нас порочный круг 
психологической защиты. Это невро-
тическое явление многократно описа-
но в психологии. Вместо того чтобы 
решать конкретные задачи и пробле-
мы, человек включает процесс нейтра-
лизации неудобств, создаваемых соб-
ственным бездействием. И наше люби-
мое «всё не так!» — бомбо убежище на 
все случаи жизни. 

Денег нет, пузо растёт, девушки не 
любят, жить не хочется, сын обол-
тус, алкоголизм замучил — это не я, 
я хороший, я не виноват. Это просто 
страна такая, мы снова дети страш-
ных лет России, ничего не свято, эх, 
ребята, всё не так… всё не так, ребята! 

Оно бы и ничего, но психологиче-
ский защитник никогда не приходит 
один. Сначала мы впускаем в себя са-
мооправдание своего бездействия, 
потом безжалостный ко всем, кро-
ме себя, сарказм, затем вымещение 
злобы на дальних, а там и на ближ-
них. Наконец, наркомания в форме 
алкоголизма. Как и любой деструк-
тивный культ, «всё не так!» изолирует 
от реальности, иссушает мозг, разру-
шает личность. Берегите себя.  

Дмитрий 
Соколов-
Митрич

Полную версию 
читайте на сайте
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АРАРЕНДАЕНДА  (СДАТЬ, СНЯТЬ)(СДАТЬ, СНЯТЬ)

КУПЛЯКУПЛЯ-ПРОДАЖА-ПРОДАЖА
Ипотека, приватизация
ВСЕ ВИДЫ СДЕЛОК
Юридическое сопровождение
и консультации.
Квалифицированный подход.

Православные специалисты по недвижимости, опыт 15 лет

(495) 790-8625
 8-916-069-0206
(499) 409-5785 
(кроме воскресенья)
e-mail: lub-vas@bk.ruре
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www.переславские-усадьбы.рф

 1 га земли под усадьбу,
рядом река, сосновый лес
(от 300 тыс. руб. в собств.)

 Участки
под фермерские хозяйства

 Дачные участки
(от 100 тыс. руб. ) 

 Все виды недвижимости8-910-829-27578-910-829-2757

ПРЕДЛАГАЕМ:

ПРЕДЛАГАЕМ:
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ООО «Агентство недвижимости «Аркада»:ООО «Агентство недвижимости «Аркада»:

  РАССЕЛЕНИЕРАССЕЛЕНИЕ
 КУПЛЯ-ПРОДАЖА КУПЛЯ-ПРОДАЖА
 АРЕНДА АРЕНДА
 СРОЧНЫЙ ВЫКУП КВАРТИР СРОЧНЫЙ ВЫКУП КВАРТИР
 ЮРИДИЧЕСКОЕ ЮРИДИЧЕСКОЕ

  СОПРОВОЖДЕНИЕ  СОПРОВОЖДЕНИЕ

г. Москва, г. Москва, 
Семёновский переулок,  д. 15, оф. 604 Семёновский переулок,  д. 15, оф. 604 

Тел. Тел. 8 (495) 968-88-19 8 (495) 968-88-19 
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Всё так, 
ребята!
О плохой новости для сторонников 
одной массовой веры

По новым данным 
разведки, 
вы воюете 
сами с собой 
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На картине Нестерова 
«Видение отроку 

Варфоломею» 
показан момент из детства 

будущего святого Сергия

СЮЖЕТЫ                                             

Кому сегодня помогает 
Сергий Радонежский

Невыдуманные истории из жизни священников и мирян, которые обращались за поддержкой к преподобному

Л
юди едут к ба-
тюшке Сергию 
с разных сто-
рон со свои-
ми просьбами 
и надеждами 

и просто с желанием немно-
го пожить у святой обители. 
И даже если что-то понача-
лу не получается, преподоб-
ный Сергий всё равно пода-
ёт утешение.

Как Лидия 
Муравьёва 
избавилась от рака

Архимандрит Илия (Рейз-
мир), насельник Троице-Сер-
гиевой лавры, рассказал реаль-
ный случай. В 1975 году Лидия 
Муравьёва, девушка из Влади-
мирской области, находилась 
при смерти от рака левой гру-
ди. В Москве ей сделали слож-
ную операцию, но улучшений 
не наблюдалось, более того, 
болезнь перешла на правую 
грудь. Врачи выписали её до-
мой как безнадёжную.

Её мама постоянно ходи-
ла в лавру, и отец Илия, хоро-
шо знавший эту семью, спро-
сил: «Как там ваша Лидия?» 
Женщина заплакала и сказа-

ла: «Всё, уже в очень тяжёлом 
состоянии, но ещё тихонько 
ходит». Отец Илия дал совет 
срочно соборовать Лидию. 

Тут надо бы пояснить, что в 
советские годы власти стро-
го ограничивали богослу-
жебную жизнь Церкви, со-
вершать Елеосвящение в лав-
ре запрещалось. Соборова-
ние решили на свой страх и 
риск провести тайно в храме 
в честь явления Божией Ма-
тери преподобному Сергию 
с началом братского молеб-
на. Елеосвящение началось 
в 5.40. Кроме самой Лидии, 
присутствовали её мама и 
сестра. Как вспоминает отец 
Илия, совершение Таинства 
сопровождалось слёзной мо-

литвой и глубокой верой в 
помощь Божию.

После Соборования ба-
тюшка советовал Лидии три 
раза подряд причаститься. 
Она так и сделала — через 
день, через два, как смогла. В 
эти дни отец Илия видел маму 
Лидии и спрашивал её после 
первого и второго Причаще-
ния: «Как там Лидия?» Мама 
отвечала: «Так. Ничего». А по-
сле третьего Причащения до-
чери мама сама прибежала к 
батюшке и сказала: «Лидия 
исцелилась». Рана закрылась, 
осталось только белое пятно 
на левой груди как знак преж-
ней раковой болезни. Затем 
она поехала в ту же больницу 
показаться, и когда лечащие 
врачи, профессора увидели 
её здоровой, то очень удиви-
лись и даже заплакали: они ду-
мали, что её уже нет в живых. 

А вскоре она вышла замуж за 
семинариста. У них родилось 
трое детей. В настоящее время 
старший сын — священник, 
служит на приходе и имеет 
своих детей.

Удивительная 
история бывшего 
префекта

После снятия Юрия Лужко-
ва с должности мэра города 
Москвы были также уволены 
многие высокопоставленные 
чиновники. Один из них, Ана-
толий (он занимал должность 
префекта одного из москов-
ских округов), не перенёс та-
кого жизненного удара и ока-
зался в 2010 году в больнице с 
сильнейшим сердечным при-
ступом. Там он впал в кому и 
был помещён в реанимацию. 
Его супруга Татьяна осталась 
с ним, а дети Олег и Ольга по-
ехали в лавру.

Будучи людьми невоцер-
ковленными, они ничего тол-
ком не знали, но смогли прий-
ти в Троицкий собор, написа-
ли записку о здравии отца, по-
несли к мощам преподобного 
Сергия, подали её совершав-
шему молебен иеромонаху и 
попросили его помянуть бо-
лящего Анатолия. Неожидан-
но батюшка возвратил им за-
писку и сказал, что такого 
больного нет. В недоумении 

брат и сестра направились к 
выходу. Они испугались: не-
ужели отец уже умер? Только 
вышли из храма, как им позво-
нила по мобильному телефо-
ну мама и сообщила радост-
ную весть, что отец только что 
пришёл в себя. Болезнь про-
шла, и Анатолий выписался из 
больницы.

Хорошо знавшая эту се-
мью православная христи-
анка Анна Р. (которая и рас-
сказала эту историю) гово-
рила им, что Господь явил 
Свою милость ради спасе-
ния их душ и, значит, выз-
доровление дано для того, 
чтобы пойти на исповедь, 
очиститься от грехов, при-
частиться Святых Таин Хри-
стовых. К сожалению, увлёк-
шись чрезмерной радостью 
из-за выздоровления, се-
мья не проявила должного 
внимания к духовной жиз-
ни. Прошёл год, отец вновь 
оказался в больнице с тем же 
диагнозом и умер в декабре 
2011 года.

Как Александр 
Чесноков стал отцом 
Германом

Известный насельник лав-
ры, совершающий чин от-
читки, отец Герман рассказал 
случай из своей жизни. Он за-
канчивал Московскую духов-

ную академию, но уже нёс по-
слушания в лавре, звали его 
Александр Чесноков. Архи-
ерей, который направил его 
учиться, сказал: «Приезжай ко 
мне, я тебя посылал», а стар-
цы лаврские говорят: «Оста-
вайся здесь, благодать полу-
чишь». Он не мог долго ре-
шиться, что ему делать. На-
конец наместник лавры отец 
Иероним поставил условие: 
«Давай уже решайся, после 
обеда скажешь ответ».

Сидит Александр в келье 
расстроенный, не знает, как 
ему быть, уже до обеда пять 
минут осталось. И пришла 
ему вдруг такая мысль: если 
мне здесь оставаться, пусть у 
меня кто-нибудь что-нибудь 

Диакон 
Валерий Духанин

Архимандрит Илия 
(Рейзмир)

В недоумении 
брат и сестра 
направились 
к выходу. Они 
испугались: 
неужели отец 
уже умер?

Архимандрит 
Герман Чесноков
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попросит. И сразу же в кори-
доре шаги, в дверь кельи тук-
тук-тук: «Молитвами святых 
отец наших…» Александр от-
крыл дверь, а там иеромонах: 
«Саша, нет ли у тебя немного 
соли?» Он его с радостью об-
нял и протянул просимое: «На 
тебе соли». Быстро оделся, по-
бежал на обед и после сказал 
наместнику, что остаётся. На-
местник тут же отдал распоря-
жение: «Всё, у нас будет пост-
риг Александра Чеснокова».

Это было в Успенский пост. 
Три ночи новопостриженный 
монах Герман отстоял, выхо-
дит — солнце светит. Вдруг 
видит, что идёт тот самый 
 иеромонах. Он к нему подо-
шёл и сказал: «Отче, благосло-
вите! Знаете, какую вы боль-
шую роль сыграли в моей жиз-
ни, когда у меня соли попроси-
ли?» А тот ему с недоумением 
ответил: «Какую соль? У меня 
своя есть, ничего я у тебя не 
просил». Старцы лавры пояс-
нили отцу Герману, что это сам 
преподобный Сергий, приняв 
образ иеромонаха, явился ему, 
чтобы оставить в своей обите-
ли. Келья отца Германа была в 
Предтеченском корпусе, са-
мая крайняя справа.

Чудесное спасение 
Юлия Кустанова

Протоиерей Юлий Куста-
нов, некогда учившийся в 
лавре в московских духовных 
школах, нёс служение насто-
ятеля в Благовещенском хра-

ме города Миасса. 8 октября 
2012 года, в день памяти пре-
подобного Сергия, он отслу-
жил литургию и решил, как и 
всегда по праздникам, обра-
титься с проповедью к прихо-
жанам. Он всегда проповедо-

вал, как полагается, с амвона. 
А тут впервые за всё своё свя-
щенническое служение вдруг 
сошёл с амвона и направился 
произнести проповедь возле 
иконы преподобного Сергия 
внутри храма. Он пошёл, как 
будто кто-то повёл его за руку.

Во время его проповеди 
произошло невероятное. На 
прилегавшей улице двое пья-
ных молодых людей разогна-
ли автомобиль ВАЗ и, взлетев 
с пригорка у храма, врезались 
в деревянную стену церкви. 
Удар пришёлся ближе к алта-
рю, массивные деревянные 
балки (брус) полетели через 
амвон, как раз через то место, 
где должен был по обыкнове-
нию проповедовать батюшка. 
Иконостас был сломан, а опор-

ный столб у солеи выбит. Если 
бы там находился священник, 
то он не избежал бы тяжёлых 
травм, а может быть, и смерти. 
Милостью Божией никто не 
пострадал, включая пьяных 
людей в автомобиле. Прихо-
жане сказали отцу Юлию: «Ба-
тюшка, вас спас Сам Господь».

Как молодую маму 
причастили 
на радуге

Один близкий автору этих 
строк человек, Николай Б., рас-
сказал, что, когда ему было че-
тыре года, мама, родив ещё од-
ного сына, Сергея, сильно за-
болела. Николай вспоминает, 
как он, маленький, увидел: его 
бабушка стоит на коленях пе-
ред иконами и зовёт молить-
ся его: «Мама сейчас умрёт». 
Четырёхлетний мальчик стал 
молиться, просил о маме, что-
бы осталась жива, просил про-
сто, непосредственно, как бы в 
живой беседе, с детской и оче-
видной верой. Вдруг он то ли 
услышал, то ли почувствовал 
ясный ответ: «Не переживай, 
я всё знаю, мама не умрёт, всё 
будет хорошо». После этой мо-
литвы Коля с полной уверен-
ностью сообщил бабушке, что 
всё обойдётся, и действитель-
но, мама быстро поправилась. 

А с мамой было вот что: пе-
ред родами врачи обнаружи-
ли, что ребёнок повернул-
ся неправильно. Пришлось 
срочно делать операцию. 
После благополучного раз-
решения ей никто не сказал, 
что пить ей сейчас нельзя. А 

тут как раз кто-то принёс суп 
и компот. Поев и попив, она 
тут же потеряла сознание. Вот 
тогда-то врачи забегали. Сама 
она во время своего забытья 
видела радугу, наверху кото-
рой преподобный Сергий 
причащал из чаши Святыми 
Дарами идущих к нему лю-
дей. И она тоже пошла по ра-
дуге к Чаше, сложив на груди 
руки. Подходя причащаться, 
она стала петь: «Тело Христо-
во приимите, источника бес-
смертного вкусите». С этим 
пением и очнулась, а врачи ей 
сказали: «Да, хорошо ты пела».

После исцеления 
врач принял 
священство

Настоятель храма в честь 
Ахтырской иконы Божией 
Матери возле города Хотько-
ва священник Борис Можаев 
был призван к вере и священ-
ству через чудесное исцеле-
ние по молитве преподобно-
му Сергию. Случилось это так.

До принятия священного 
сана Борис был врачом. Од-
нажды он тяжело заболел и ле-
жал в больничной палате без 
сознания. Жена, тоже врач по 
специальности, услышала от 
заведующего отделением при-

говор: «Смерть — вопрос ко-
роткого времени». Поскольку 
она была верующей, то един-
ственным утешением для неё 
являлась молитва, и она сразу 
же решила ехать в лавру к пре-
подобному Сергию.

В лавре она горячо моли-
лась преподобному о спасе-
нии супруга. Встав после мо-
литвы у раки святого, она по-
чувствовала, как будто камень 
упал у неё с души. И в этот же 
день муж вдруг пришёл в со-
знание, а с наступлением 
ночи состояние его замет-
но улучшилось. После этого 
он стал поправляться и вы-
здоровел. Узнав от жены, что 
получил исцеление благода-
ря чудесной помощи препо-
добного Сергия, он стал ве-
рующим, начал усердно по-
сещать храм, участвовать 
в Таинствах, а со временем 
принял священство.

                                            СЮЖЕТЫ

Полную 
версию 
читайте 
и комментируйте
на сайте

Великая святыня лавры — 
рака с мощами 

преподобного  Сергия

В Голландии сегодня слу-
жит православный священ-
ник Сергий. Когда-то он был 
пастором, но обратился в пра-
вославие с помощью препо-
добного Сергия. Случилось 
это так. Пастор приехал в Рос-
сию и посетил Московскую 
духовную академию. Здесь 
у него появился друг — свя-
щенник Иаков из Польской 
Православной Церкви (сей-
час он уже епископ). Они ча-
сто спорили о православии и 
протестантизме. В конце кон-
цов отец Иаков решил пре-
кратить эти споры и пригла-
сил протестанта-пастора схо-
дить вместе с ним к мощам 
преподобного. 

Впоследствии отец Сергий 
рассказывал, что пошёл вме-
сте с отцом Иаковом только 
за компанию, но ради при-
личия повторял всё, что де-
лал его православный зна-
комый: «Тот крестится — и я 
крещусь, тот кланяется — и я 

кланяюсь, тот прикладывает-
ся — и я приложился. И вдруг 
почувствовал необъяснимую 
радость! Это меня даже сму-
тило. Будучи протестантом, я 
полагал, что такого не долж-
но быть, и поэтому серьёзно 
задумался, где же подлинная 
благодать Божия».

Через две недели пастор 
снова приехал в лавру, уже 
один, перекрестился, покло-
нился, приложился и опять 
почувствовал радость. По-
сле этого стал изучать пра-
вославную веру и через пять 
лет сознательно принял пра-
вославие.

Хочется добавить, что если 
бы семинарский курс аполо-
гетики было решено допол-
нить, то туда непременно 
надо было бы поместить об-
ращение людей к правосла-
вию через соприкосновение с 
преподобным Сергием и на-
звать это «аргумент от пре-
подобного».

Как пастор стал 
православным священником

Вдруг он 
почувствовал 
ясный ответ: 
«Не переживай, 
я всё знаю, 
мама не умрёт, 
всё будет 
хорошо»

«Жигули» пробили стену церкви, но никто не пострадал
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С
ейчас в православной 
среде нередко говорят 
про ханжеское ношение 
в миру длинных юбок 
до пят и платков, цель 

облачения в которые — любой 
ценой выделиться, горделиво 
самоутвердиться. Многое здесь 
верно. Но мне чаще 
приходится наблюдать 
совсем другую проблему, 
которую я бы назвал 
фарисейство наоборот. Суть 
этого явления в том, что 
отрицается всякая форма 
вообще, а следование 
любым благочестивым традициям 
сразу же рассматривается как 
пленение страстью тщеславия и 
гордыни.

И здесь мне нередко видится не-
кое лукавство, ведь очень часто от-
ход от формы вызван вовсе не ис-
коренением в себе фарисейства, а 
желанием следовать своим стра-
стям и соответствовать нынешней 
мирской моде.

«После ремонта иконы 
не смотрятся»

Не так давно меня поймала на лест-
ничной клетке соседка моих родите-
лей. Я часто сталкиваюсь с этой уже 
пожилой женщиной, которая перио-
дически просит помолиться за мужа, 
детей и внуков и безуспешно старает-
ся при этом сунуть мне в руку денеж-
ку. Но в этот раз просьба её была со-
всем другая: она настойчиво попро-
сила меня забрать фамильные иконы 
— старинные, очень красивые лито-
графии в рамках под стеклом, кото-

рые принадлежали когда-то ещё её 
прабабушке. 

Попросила забрать вовсе не пото-
му, что пожелала отдать в храм самое 
ценное, а потому, что «мы ремонт сде-
лали в квартире, и они теперь как-то 
не смотрятся… Лучше потом новые 
купим». Уговоры мои не выносить 
святых из избы были безуспешны и 
закончились тем, что эта дама, про-
странно богословствуя о том, что и 

разницы-то никакой нет — старые 
иконы висят или новые, более подхо-
дящие к салатовым обоям, пригрозила 
мне, что, если я образа не заберу, при-
дётся их всё равно куда-нибудь деть…

Телевизор 
под дароносицу

А как сейчас встречают священни-
ка в своих домах некоторые благоче-
стивые миряне? 

Помню, когда я ещё мальчишкой 
учился в православной гимназии, 
мне довелось навестить умираю-
щую от тяжёлой болезни и прико-
ванную к постели родственницу. На 
мою настоятельную просьбу при-
гласить священника она с благого-
вейным ужасом сказала, превозмо-
гая боль, что сейчас это никак не-
возможно, поскольку сама она не 
встаёт, а её дед не сможет убрать с 
такой тщательностью, с какой по-
добает это сделать, встречая свя-
щенника со Святыми Дарами. «Ка-
кой формализм», — подумал я тогда. 

А теперь почти каждый раз теря-
юсь, когда прихожу в дом, напри-
мер причащать больного, и вижу, 
что там совершенно не убрано, а 
члены почтенного семейства оде-
ты по-домашнему: в дамские пижа-
мы и шорты-майки. «А платок наде-
вать?» — участливо спрашивает меня 

хозяйка, и я не знаю, что ответить, 
поскольку какой смысл в платке, ког-
да вы одеты, как на пляже? 

Захожу в комнату к больной, кото-
рую необходимо причастить, и ози-
раюсь вокруг. И на вопрос: «Есть ли 
какой-нибудь столик, куда можно по-
ставить Святые Дары и горящую све-
чу?» — довольно часто слышу пред-
ложение «поставить на телевизор».

Каков поп — 
таков и приход

Но самое страшное не в том, что 
люди не знают, как себя вести, а в том, 
что, за редким исключением, им не-
возможно это объяснить. На любой 
совет и тем более обличение, сделан-
ное в мягкой форме, нередко в ответ 
слышишь обиду и рассуждения о том, 
что фарисеев много развелось. 

Да почти что и нет их уже, фари-
сеев-то. Даже жалко. Ведь Господь 
говорит: «Если праведность ваша 
не превзойдёт праведности книж-

ников и фарисеев, то вы не войдё-
те в Царство Небесное» (Мф., 5: 20). 
Наша же праведность не только не 
превзошла меру фарисейскую, она 
и этой-то меры не достигла. 

Так что я теперь даже хочу стать 
фарисеем, ревнителем отеческих 
преданий, правда, чтоб без приме-
си тщеславия, гордыни и лицемерия. 

Ведь каков поп — таков и приход. 
Многие наши проблемы связаны с тем, 
что мы, священники, любим в миссио-
нерских целях иногда чрезмерно упро-
щать проблему внешнего благочестия 
в жизни христианина, совершенно иг-
норируя простой принцип, согласно 
которому внешнее в известной степе-
ни влияет и на внутреннее. 

Священник 
Димитрий 
Фетисов

Во всём ли надо идти в ногу со временем

ПРОБЛЕМА                                            

В Грузии для посетителей храмов существует дресс-код, 
представленный в серии рисунков

ХОЧУ СТАТЬ 
ФАРИСЕЕМ

Какой смысл в платке, 
если вы одеты, 
как на пляже? 
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Международный фонд
славянской письменности и культуры организует

Справки по тел.: 8 (499) 481-0298, 8-967-168-0133
Эл. почта: slavkurs@yandex.ru

КУРСЫ ЦЕРКОВНОСЛАВЯНСКОГО ЯЗЫКА
Учимся читать и понимать Священное Писание

Православное богослужение, молитвы
Изучаем основы церковного пения

По желанию – древнегреческий язык

Приглашаем всех желающихре
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Подробная информация на сайте: http://alipiy.ucoz.ru   м. «ЦАРИЦЫНО» 
Ждём вас в будни и выходные дни.

Иконописная школа имени прп. АлипияИконописная школа имени прп. Алипия
объявляет приём учащихся на 2014/15 уч. годобъявляет приём учащихся на 2014/15 уч. год

Основной образовательной программой в школе является 
ИКОНОПИСЬ

Образовательная программа 
включает в себя следующие

предметы: иконопись, иконогра-
фический рисунок, изучение ви-
зантийских и славянских шрифтов 
и орнаментов, история христи-
анского искусства, иконография, 
иконоведение, церковнославян-
ский язык, катехизис, а также 
музейная практика (копирование). 
Возможны разовые консультации.

Обучение в школе могут проходить лица любого возраста, национально-
сти и гражданства, с любым уровнем подготовки, имеющие образование 

не ниже среднего, православного вероисповедания.
Приём студентов осуществляется после собеседования, без вступитель-

ных экзаменов, в течение всего учебного года.

Полную версию 
читайте на сайте
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Е
сть кодовая фраза, услы-
шав которую, каждый раз 
непроизвольно вздрагива-

ешь и думаешь: «Ну вот, опять!» 
А потом собираешься с сила-
ми и терпеливо объясняешь 
то, что объяснял уже много-
кратно, причём делаешь это, 
зная по опыту, что можешь 
так и остаться неуслышанным.

Фраза эта следующая: «Вы 
знаете, батюшка, мне «сдела-
ли»!» Иногда, конечно, заклю-
чённая в ней информация об-
лекается и в другую форму: 
«Мне кажется, что наша сосед-
ка колдует». Или: «Кто-то нам 
в дверной косяк булавки вты-
кает». Или: «Меня совершен-
но определённо кто-то сгла-
зил, я это просто чувствую!» 
Но суть в следующем: «У меня 
всё плохо, потому что кто-то 
злоумышляет против меня и 
использует в борьбе со мной 
свои либо чужие оккультные 
знания и способности». 

 * * *

Я не буду отрицать реаль-
ности действия в нашем 
падшем мире демониче-

ских сил: для этого надо быть 
попросту неверующим чело-
веком. Я также, безусловно, 
признаю и реальность того, 
что есть люди, которые бла-
годаря своим душевным ка-
чествам, намерениям, устрем-
лениям становятся своеобраз-
ными проводниками этих сил. 
Но вот чего я признать не могу 
и в ложности чего всеми сила-
ми стремлюсь уверить расска-
зывающих подобные истории 
людей, так это в некой фаталь-
ной, мистической обречённо-
сти жертв и в возможности по-
мочь им так же — лишь неким 
исключительно мистическим 
и притом внешним образом. 

От кого по преимуществу 
приходится слышать истории 
о порче и сглазе? Это люди, как 
правило, в общем, верующие, но 
в большей степени верующие в 
то, что «что-то есть». Они гово-
рят о своей беде, своих пережи-
ваниях и ждут помощи от свя-
щенника. Им кажется, что он мо-
жет сделать что-то, что избавит 
их от воздействия чужого, недо-
брого глаза. Помолиться, что-то 
такое отслужить, возможно, воз-
ложить руки на голову, дать ис-
пить какой-то особенной освя-
щённой воды или произнести 
не менее особенные слова. Од-

нако священник может и дол-
жен сделать прежде всего одно: 
спросить, как и чем живут при-
шедшие к нему люди, какое ме-
сто занимает в их жизни Бог. И 
не только спросить, но и по-на-
стоящему вникнуть в это. 

И вникаешь... И всякое вы-
ясняется. Например, что муж-
чина уже неоднократно был 
женат, что от первого брака 
остался у него сын, от второго 
— дочь, алиментов он не пла-
тит, потому что жёны «сами ви-
новаты — нечего теперь», ны-
нешней супруге он изменяет, 
но «ничего страшного в этом 

нет, поскольку она об этом не 
знает, и вообще он любит её и 
о ней заботится». Или что жен-
щина сделала несколько абор-
тов, потому что «время было та-
кое, надо было личную жизнь 
устраивать, карьеру делать», а 
теперь у неё сын, с которым 
она не то чтобы потеряла сер-
дечный контакт, но и первона-
чально его не имела. Или... 

Много ещё этих «или» мож-
но назвать, жизнь ими просто 
переполнена. И при всём при 
этом человек, с которым ты бе-
седуешь, на исповеди не был 
никогда и смысла в ней не ви-
дит никакого, ведь, во-первых, 
«он живёт как все, ничуть не 
хуже, а может, и получше неко-
торых», во-вторых, «зачем во-
обще это посредничество, не-
ужели нельзя самостоятельно, 
напрямую общаться с Богом?». 
Он бы и вовсе к священнику не 
обращался, просто подумал: 
вдруг тот знает что-то о том, 
как быть, если тебе «сделали»? 

Священник знает, как ему 
не знать! Он даже знает, кто 
именно сделал и что, и потому 
права на молчание у него нет. 

 — Так это же вы всё и сде-
лали! — восклицает он. 

 — Я?! — удивляется человек. 
— Как это я? 

 — Да ведь вся жизнь ваша — 
это постоянное, ни на минуту 
не прекращающееся восста-
ние против Бога, вы, как апо-
стол говорит, словно нарочно 
решили искушать Его (Деян., 

5: 9). Зачем кому-то что-то вам 
«делать», когда вы сами, сво-
ими собственными руками 
столько лет разрушали своё 
благополучие? 

 * * *

Я не спорю: бывает и так, 
что человек действи-
тельно столкнулся с чем-

то по-настоящему тёмным и 
мрачным — ещё более тём-
ным и мрачным, нежели его 
небогоугодная жизнь. Но от-
куда это тёмное и мрачное 
получило силу вредить ему и 
власть над ним? Оттуда — из 
жизни его, из поступков, из 
забвения о самом главном: о 
Боге и о законе Его. И никакие 
внешние воздействия не помо-
гут ему, пока не решится он по-
мочь себе сам, не придёт к не-
обходимости переосмыслить 
пройденный до этого мгнове-
ния путь, не решится на под-
линное покаяние, основан-
ное на этом переосмыслении 
и чувстве виновности перед 
Богом. Пока не решится стать 
другим — таким, каким хочет 
видеть его Господь. 

                                              ТЕМА

Священник 
знает — 
как ему 
не знать — 
кто именно 
и что вам 
сделал, и 
потому права 
на молчание 
у него нет

Полную 
версию 
читайте 
и комментируйте
на сайте

Кто защитит нас
от сглаза и порчи?
У священника есть особенные слова против «недоброго глаза», но не все их принимают

Игумен 
Нектарий 
(Морозов)

ре
кл

ам
а 

19
45

Приглашаем священников для поездок!
Москва, м. «Нахимовский проспект», Симферопольский проезд, д. 7 
(495) 233-9403;  (499) 613-4014  sv-zemlya@mail.ru  www.sv-zemlya.ru

ГРЕЦИЯ + БАРИ (8 дней, священник и гид): 28.09; 19.10 (от 51 000 р.); 
ГРЕЦИЯ — ОСТРОВА (8 дней, священник и гид): 23.08; 13.09 (от 55 000 р.);

СВЯТОЙ АФОН — индивидуально (от 23 000 р.); 
группы с гидом 8 дней (от 40 500 р.); 

8 ДНЕЙ НА СВЯТОЙ ЗЕМЛЕ (от 31 000 р.): 15-22.09; 07-15.10; 12-20.10.2014 г.; 
СВЯТЫНИ ИТАЛИИ (8 дней, группы): 02.08; 09.08; 23.08.

ТУРЫ НА КИПР, КОРФУ, КРИТ, РОДОС, КОС, ЗАКИНФ (от 28 000 р.);
ЧЕРНОГОРИЯ: ПАЛОМНИЧЕСТВО + ОТДЫХ – от 30 000 р. СВЯТЫНИ СЕРБИИ.

КРЫМ; СВЯТЫНИ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА; СВЯТЫНИ ПСКОВА; О. ВАЛААМ.

ре
кл

ам
а 

19
48

ре
кл

ам
а 

13
58

ре
кл

ам
а1

85
6

ре
кл

ам
а 

00
31

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

8 (499) 206-8382
8 (499) 205-4140
8 (499) 207-5200

ре
кл

ам
а 

19
53

ре
кл

ам
а 

19
94

ре
кл

ам
а 

19
68
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«На самом деле 
выбрали тебя!»

— Говорят, что мужчина выбира-
ет себе жену, похожую на его мать…

— Один умудрённый протоиерей 
сказал: «Это только ты думаешь, что 
ты выбирал, на самом деле выбра-
ли тебя!» Моя жена — полная про-
тивоположность женщине, которая 
подарила мне жизнь. Конечно, она 
так же, как и моя мама, любит детей 
и хочет, чтобы в семье их было как 
можно больше, но по характеру она 
— полная противоположность. Мяг-
кая и кроткая, она больше напоми-
нает мне отца, который многое нам 
попускал, несмотря на то что мама 
строго следила за тем, чтобы мы не 
баловались.

— Почему вам было важно найти 
человека, который также хотел бы 
создать многодетную семью?

— Я просто не представлял, что в 
моей семье будет только один ребё-
нок. Для меня иметь много детей в 
семье естественно. Это связано не 
только с тем, что я вырос в много-
детной семье, но и с тем, что мои ба-
бушки и дедушки со стороны обо-
их родителей имели многодетные 
семьи. Отец часто нам рассказывал 
удивительную историю любви де-
душки и бабушки, которых мы ни-
когда не видели. Будучи молодым 
мужчиной, мой дедушка стал инва-
лидом и сказал бабушке, что осво-
бождает её от данного ему слова, по-
тому что вынужден будет всю свою 
жизнь провести в инвалидной коля-
ске. Так как бабушка сильно его лю-
била, она всё-таки вышла за него за-
муж. Хоть они и не были воцерков-
ленными людьми, но всё же смогли 
создать счастливую многодетную 
семью. 

Ребёнок должен сам 
принимать решения

— Какие проблемы обычно не 
возникают в многодетных семьях?

— В моём детстве говорили: «Один 
ребёнок — эгоизм, два — антаго-
низм, три — начало нормальной се-
мьи». Проблема эгоизма минимизи-

руется. Я, конечно, скажу неправду, 
если начну говорить, что в многодет-
ной семье дети всегда живут благо-
получно, что никто из них никогда 
не станет пить, курить или воровать. 
Увы, подобных примеров я знаю 
много. Хотя православное воспита-
ние является профилактикой право-
нарушений и каких-то недобрых за-
висимостей и увлечений, это всё-та-
ки не панацея. Такой панацеей могут 
быть только любовь и вера родите-
лей, причём не на словах, а на деле. 
О себе могу сказать, что любить де-
тей по-настоящему мне стоит ещё 
поучиться.

— Своих детей вы воспитываете 
по тем же правилам, что и ваш 
отец?

— К сожалению, я не похож на 
своего отца. Он всегда очень много 
внимания уделял нам — своим детям, 
каждый день подолгу с нами возился, 
а я так просто не умею. Если бы умел, 
то всё равно не успевал бы. Поэто-
му большую часть времени с наши-
ми детьми проводит моя жена. Ког-
да я прихожу вечером домой, прошу 
её рассказать о событиях, произо-
шедших за день. Иногда жена про-
сит принять участие в воспитании 
детей. В основном я всё же стараюсь 

наблюдать за жизнью детей издале-
ка, давая им свободу и право выбора, 
как это когда-то делали мои родите-
ли. С малолетства я приучаю своих 
детей точно знать, чего они хотят. 
Приведу пример: когда мой средний 
сын начинал капризничать и чего-то 
требовать, я ему говорил следующее: 
«Выбирай, чего ты хочешь: успокаи-
ваешься и остаёшься с нами играть 
или идёшь за дверь». Ребёнок должен 
принимать решения и чётко пони-
мать последствия своего выбора. В 
будущем ему не раз придётся выби-
рать из разных вариантов правиль-
ное для себя решение, а также отве-
чать за свой выбор.

Хороший шлепок иногда 
эффективен

— А своим детям вы устраиваете 
разъяснительные беседы или в 
семье чаще случаются разборы 
полётов с «наложением санкций»?

— Дело в том, что я куда более жёст-
кий человек, чем мой папа, и у меня 
разговоры выходят гораздо короче и 
радикальнее. Думается, что мои дети 
не будут вспоминать наши беседы с 
такой же благодарностью, как я вспо-
минаю наши разговоры с моим от-
цом. Родители воспитали нас так, что 
мы захотели создать многодетные се-
мьи, честно работать и жить с Богом, 
но захотят ли этого наши дети? Вре-
мя покажет, и это для нас будет самой 
главной проверкой.

— Отец Филипп, как наказать 
ребёнка с пользой для него?

— Чистыми руками, с холодной 
головой и горячим сердцем. Отец 
всегда мне говорил, что битьё ни-
когда никого ничему не научило. 
И это факт. Я не призываю никого 
к радикальным мерам, но когда ре-
бёнок в определённых ситуациях по 
малолетству рискует своей жизнью, 
тут уже не до разговоров. Часто дети 
не понимают слов взрослых, но зато 
хорошо понимают действие. Хоро-
ший шлепок по попе сразу объяс-
нит непослушному малышу, что до-
рогу нужно переходить, только дер-
жа маму за руку, или что нельзя со-
вать пальчики в розетку.

— Насколько тяжело быть много-
детным отцом?

— Значительно легче, чем много-
детной матерью.

Дети учат по-детски 
радоваться

— Ваш дедушка однажды поста-
вил эксперимент: в дом пришли 
гости и принесли много всего вкус-
ного, что в те времена было боль-
шим дефицитом. Дома был только 
старший ребёнок, и тогда отец ска-
зал ему, что он мог бы есть вдоволь 
разные лакомства, если бы у него 
не было столько братьев и сестёр. 
Но ребёнок тут же ответил, что ни 

за что не променяет своих млад-
ших братиков и сестричек на что-
то вкусное. Приходилось ли вам 
наблюдать нечто подобное?

— Я не проводил эксперименты, 
но не сомневаюсь в подобной ре-
акции своих детей, ведь они — тре-
тье поколение многодетных, хотя, 
не буду отрицать, проблема такая су-
ществует. Я рассказываю своим де-
тям, что есть и другая жизнь, может 
быть, более благополучная в матери-
альном плане, но мы живём той жиз-
нью, которая у нас есть. В ней есть 
свои ограничения, довольно жёст-
кие, и в то же время в нашей жизни 
существуют другие возможности и 
преимущества.

— А если дети, когда вырастут, 
определят для себя иную систему 
ценностей?

— Я не смогу и не буду заставлять 
их жить так, как живём сейчас мы, 
— в православной многодетной се-
мье. Их жизнь — это их жизнь. Если 
в будущем они захотят жить в мире, 
где используют косметику, прокалы-
вают себе разные части тела, гуля-
ют по ночам и выпивают, я не буду 
их насильно удерживать в своей се-
мье. Они будут жить так, как захотят, 
потому что это их выбор. Но в моей 
семье у них этого не будет. Выбрать 
свой путь они должны сами, но, не-
смотря ни на что, они всё равно 
останутся моими детьми, которых 
я буду любить до конца своей жизни.

— Отец Филипп, а научили ли вас 
чему-то дети?

— Они очень хорошо учат тер-
пению, вниманию и, конечно, люб-
ви. Но самое главное — дети учат 
по-детски радоваться жизни.

Беседовала Анна Ерахтина

Отец Филипп учит своих детей понимать последствия личного выбора

СЕМЬЯ                                                          
В семье отца священника Филиппа – 
протоиерея Александра Ильяшенко 
12 детей и 36 внуков

Будучи молодым 
мужчиной, мой 
дедушка стал 
инвалидом 
и сказал бабушке, 
что освобождает 
её от данного 
ему слова

Полную 
версию 
читайте 
и комментируйте
на сайте

Ребёнок должен понять, 
ЧЕГО ОН ХОЧЕТ Советы священника 

Филиппа Ильяшенко, 
отца девяти детей
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Д
о того как стать мо-
нахом, он, дипломи-
рованный врач, ху-
дожник, музыкант, 
семь лет прожил в 
Нью-Йорке, был участ-

ником ряда музыкальных групп 
новой волны. Позже описал свой 
опыт в книге «Бог и рок-н-ролл». В 
поисках выхода из духовного ту-
пика воцерковился и отправился 
на Афон. Приняв монашество, отец 
Арсений 12 лет провёл в сербском 
монастыре Высокие Дечаны (в Ко-
сове), сейчас входит в число братии 
монастыря Острог в Черногории. 
Корреспондент и переводчик пор-
тала Православие.Ru Светлана Лу-
ганская беседовала с отцом Арсе-
нием в студии радио «Светигора», 
где он выступает как автор и веду-
щий программы о монашестве.

Бог казался слишком 
далёким

— Отец Арсений, ваш путь к вере 
был непростым. Как он склады-
вался?

— Я родился в Белграде в 1961 году, 
это были времена Югославии Тито, 
он был неким малым богом, и мы 
были воспитаны на том, что он — 

всё и вся. В нашем доме 
никто в церковь не хо-
дил, хотя мои близкие 
не были коммуниста-
ми. От деда я слышал о 
том, как Сын Божий лю-
бил людей, и по дедуш-
киным рассказам полю-
бил Христа. 

Детство прошло, и 
подростком я обратил-
ся к греху. Это было вре-
мя хиппи, рок-музыки. 
У нас гастролировали 
«Статус Кво», Сьюзи Ква-
тро, «Дип Пёрпл», «Дже-
тро Талл». Для нас, под-
ростков, рок открывал 
 какие-то новые гори-
зонты, уводил из серо-
сти коммунизма. Кон-
церты стали нашей «ли-
тургией», и вот тогда мы 
начали портиться. На та-
ких концертах быстро 
знакомишься с нарко-
тиками. Оглушительные 
атаки рока, дым, кружа-
щий над нами, — всё это 
опьяняло. Параллельно 

я стал знакомиться с восточными 
сектами, которых тогда было мно-
го. Христианство я не рассматривал 
как возможность, мне казалось, что 
тут всё слишком знакомо, понятно и 
скучно, и если мне случалось встре-
тить на улице священника, я смотрел 
на него с жалостью и думал: «Человек 
занимается тем, что не имеет смыс-
ла, Бога нет, а если и есть, то слиш-
ком далеко, чтобы можно было Его 
достичь». 

Мечты исполнились, 
и пришла мысль 
о суициде

— Эмиграция изменила вашу 
жизнь?

— Меня всегда привлекал запад-
ный мир. Первый раз я поехал в Аме-
рику, когда мне было 19 лет. С моим 
другом мы побывали и в Амстердаме. 
Должен сказать, что Голландия — одна 
из самых декадентских стран Европы, 
страшно, чего мы там насмотрелись! 
И то, что теперь в Гааге они судят дру-
гих, — это такой абсурд, такое лице-
мерие! Это страшное лицемерие, что 
такая страна нас учит справедливости. 

В Америке мы продолжали вести 
такой же образ жизни: концерты, 
ночные клубы, праздная опустоши-
тельная жизнь. Где-то в 1989 году я до-
шёл до границы само убийства. Осу-
ществилось всё, о чём я мечтал под-
ростком, но я достиг и апогея вну-
треннего недовольства. У меня были 
свой дом, свой бизнес, своя мастер-
ская, где я занимался творчеством, 
были друзья и женщины, но душа жа-
ждала, я всё больше видел пустоту и 
ограниченность. 

Ведро воды на голову
— Где же нашли выход?
— Когда я был в шаге от того, чтобы 

сесть в машину и броситься с моста 
в Гудзон, я встретил одного человека, 
его звали Дарко Ротквич, и почувство-
вал, что в нём есть то, что я не могу 
найти среди массы «интересных лю-
дей». Спросил его, чем он занимается. 
Он будто ждал этого вопроса и ска-
зал с лёгкой улыбкой: «Может быть, 
я разочарую тебя, — я православный 
христианин, сейчас Великий пост, и я 
готовлюсь к Причастию». Он как буд-
то мне ведро воды на голову вылил. 
«А-а-а, прекрасно», — сказал я в сно-
бистском разочаровании, допил чай 
и ушёл. Но, вернувшись домой, не мог 
найти себе места. 

На следующий день пошёл к нему 
и сказал: «Прости, расскажи мне об 
этом, что знаешь». Он ответил: «Я не 
богослов, лучше возьми книгу». И он 
дал мне книгу владыки Николая (Ве-
лимировича). Начав читать, я понял, 
как это серьёзно, ведь владыка Ни-
колай в молодости тоже интересо-
вался восточными учениями и го-
ворил о Творце Вселенной эзоте-
рическим образом. Меня потрясло: 
откуда в православной литературе 
такой ум? Я почувствовал тепло, лю-
бовь, как будто читал письмо дедуш-
ки из родного края. До рассвета я не 
мог оторваться от чтения. Я с нетер-
пением ждал встречи с моим новым 
другом-христианином и сказал ему: 
«Старик, как это прекрасно! У тебя 
есть ещё что-то?» Он дал мне малень-
кую книжечку Нила Сорского, рус-
ского монаха. Это был, так скажем, 
практикум, учебник практических 
советов, без эзотерики, о Боге, ди-
аволе, бесах, духовных страданиях, 
молитве и спасении. Тогда я понял, 
где оказался и что со мной проис-
ходит. И впервые с детских лет на-
чал молиться. 

— Что ещё вы читали?
 — Святого Антония Великого, свя-

тителя Игнатия Брянчанинова, свя-
тителей Василия Великого, Григо-
рия Богослова, Симеона Нового Бо-
гослова, Григория Паламу, Григория 
Синаита, Иосифа Спилеота. Много 
русских святых отцов, греческих... Бог 
дал мне много благодатных пережи-
ваний, я был потрясён этой любовью, 
осознанием, что смерти нет, понял, 
что самое необходимое человеку — 
это чувство бессмертия. 

Гуд бай, Америка!
В Нью-Йорк я вернулся с принятым 

решением и — «Гуд бай, Америка!» — 
уехал на Святую гору. Когда-то я, но-
вообращённый, хотел отметить свой 
33-й день рождения на Святой горе, и 
это случилось. Бог услышал мою мо-
литву, и я встретил свой 33-й год жиз-
ни на Святой горе. Пять лет провёл я 
в пустыни, и тут была борьба не на 
жизнь, а на смерть. 

И вот я сейчас в монастыре Острог. 
Моя миссионерская деятельность 
началась ещё с книги «Бог и рок-н-
ролл», затем была серия презента-
ций, я выступил с лекцией, потом 
меня пригласили в духовный центр. 
Так всё и началось.

                  ПЛАНЕТА ПРАВОСЛАВИЕ

ЧУВСТВО БЕССМЕРТИЯ
Как бывший сербский рокер стал миссионером монахом Арсением (Йовановичем)

Нью-Йорк в 1970-е годы стал местом 
жительства молодого Йовановича

Вид на Белград с птичьего полёта 
(1960-е годы). Здесь прошло детство 
будущего монаха

Британская рок-группа «Джетро Талл» — эти люди в 1970-е годы были 
кумирами будущего монаха Арсения

Первое послушание отец Арсений проходил 
в Тихоновском монастыре в Пенсильвании

«У меня были свой 
дом, бизнес, 
мастерская, 
творчество, 
друзья, женщины, 
и я всё больше 
видел пустоту»

Полную версию читайте 
и комментируйте
на сайте
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«Не хочу к психиатру»
Лет восемь назад, когда я ещё слу-

жил в городе, появилась у нас в хра-
ме молодая женщина. Самая обык-
новенная. Работала она на рынке, 
от церковной жизни была далека, 
но вот пришла в храм, спасаясь от 
беспомощности и тоски.

Её мучили, тревожили странные 
состояния, пугающие изменения в 
душевной жизни. И действительно, 
общаясь с ней, я замечал, что дело 
тут явно не ладно. Я поначалу думал, 
что это какая-то разновидность пре-
лести: явно присутствовали какие-то 
бредовые мысли, навязчивые состо-
яния… Но не всё в психической жиз-
ни человека можно списать на пре-
лесть, то есть состояние духовного 
самообмана: существуют и душев-
ные заболевания, природа которых 
сложна и до конца не выяснена даже 
специалистами.

Инна — так звали эту женщину — 
стала время от времени приходить 
на исповедь и причащаться. Но её 
психическое заболевание, увы, всё 
более развивалось и усу гублялось. 
Помочь я ей ничем не мог, кроме как 
посоветовать обратиться к хороше-
му психиатру. Но сама Инна этого не 
хотела категорически, а я не хотел 
быть слишком навязчивым в этом де-
ликатном и сложном вопросе. 

Потом меня перевели служить в 
другой храм в том же городе. И вот 
какое-то время спустя Инна стала 
появляться в этом храме. Но в каком 
же она была состоянии! Внешне она 
выглядела уже совсем опустившим-
ся, невменяемым человеком, с яв-
ными признаками тяжёлого психи-
ческого расстройства. Потерявшая 
безнадёжно и жильё, и работу, гряз-
ная, она не всегда имела и кусок хле-
ба. Она не буйствовала, приходила в 
храм, становилась скромно у двери 
и проводила здесь многие часы, стоя 
неподвижно, в оцепенении и точно 
глубоко о чём-то задумавшись.

В голодной больнице
Наконец её определили в психи-

атрическую лечебницу, и пожилая 
прихожанка нашего храма Алла с 
материнской заботой взяла над Ин-
ной опекунство. Она собирала про-
дукты и вещи, ездила в старом раз-
битом автобусе за город, в посёлок 
Строгановка, где у нас расположен 
комплекс зданий психиатрической 
больницы. Там она Инну подкарм-
ливала, общалась с ней, одевала в то, 
что смогла для неё собрать, — сло-
вом, проявляла простую человече-
скую христианскую заботу.

Несколько раз она приглашала 
меня исповедовать, соборовать и при-
чащать свою подопечную. Я приезжал. 
Мы общались с Инной, и всегда меня 
поражала её кротость. Не клиническая 
подавленность и забитость, а именно 
христианская кротость. Она — тяже-
ло психически больной человек — во 
время общения со священником пре-

ображалась. Не то чтобы становилась 
совершенно адекватной, нет, но вме-
няемой, то есть ответственной за своё 
поведение и слова. Она признавалась, 
что её бьют и обижают другие боль-
ные, но зла не держала ни на кого и 
прощала своих обидчиков. Было по-
нятно и то, что у неё отнимают еду, но 
и с этим она готова была смириться. 
Особенно трогательно было видеть, 
как Инна относилась к Алле, называя 
её «моя мамочка».

В последний совместный визит 
в больницу нас с Аллой пригласила 
к себе начальник отделения и рас-
сказала, пряча глаза, что Инна, увы, 
больна неизлечимо и её надо опре-
делять куда-то дальше — в интернат, 
например, где на постоянной основе 
содержатся неизлечимые больные. 
Врач уверяла, что там Инне будет 
лучше, что и содержание там побо-
гаче, а больница едва выживает.

В это время меня перевели слу-
жить в приход в село, и я почти утра-
тил связь с городскими прихожана-
ми. Правда, я ещё виделся иногда с 
Аллой и узнавал с её слов, что ничего 
в жизни Инны существенно не поме-
нялось, что она всё также находится 
в больнице…

Духовная интуиция
Между тем начались известные со-

бытия на Украине, вызванные глав-
ным образом стремлением «про-
грессивной» части народа оторвать-
ся окончательно от России и инте-

грироваться в западную систему 
ценностей. 

В самое горячее время украин-
ской смуты я по случаю оказался 
в храме, где служил два года назад. 
Здесь я встретил старых знакомых. 
Мы разговорились с ними, и вот что 
я узнал об Инне. Оказалось, что её в 
самом начале известных событий на 
Майдане определили в относитель-
но хороший интернат в Львовской 
области, благополучно доставили, 
устроили на новом месте, а потом 
позвонили главврачу и попросили, 
чтобы к Инне как православной ве-
рующей пригласили священника, 
который бы её исповедовал и при-
частил. «Да, да, — согласилась врач, 

— у нас как раз есть свой батюшка, 
мы обязательно всё устроим…»

Но через какое-то время врач по-
звонила и расстроенно сообщила, 
что священник приехал, как и по-
ложено, но Инна исповедоваться и 
причащаться категорически отка-
залась. Никакие уговоры и увещева-
ния не помогли, так что священник в 
конце концов вынужден был уйти ни 
с чем. Всё это было странно и обес-
кураживающе. Знакомые крымчане 
недоумевали: что же такое произо-
шло с Инной, в чём дело?

И тут кому-то пришло в голову: «В 
Львовской области…» Там же боль-
шей частью униатские храмы, так, 
может, и батюшка этот был униатом? 
Дозвонились до больницы, и оказа-
лось, что именно так всё и есть: свя-
щенник, приходивший к Инне, дей-
ствительно был униатским священ-
ником. Тогда попросили врача оты-
скать православного батюшку.

Хотя и с трудом, но нашли такого. 
Он приехал и благополучно испове-
довал и причастил рабу Божию Инну…

НЕСВЯТЫЕ СВЯТЫЕ                                           

Священник 
Димитрий Шишкин

«Немудрая» Инна

Московский ставропигиальный 
Сретенский мужской монастырь

Специальный выпуск 
распространяется в составе 
газеты «Крестовский мост»
стр. 7-18

Ответственный за выпуск 
Антон Поспелов. 
Редакция портала 
Православие.Ru: 
тел.: (495) 621-5095,
(495) 623-3444, доб. 158

Адрес: 
ул. Большая Лубянка, 19.
Метро «Тургеневская», 
«Чистые пруды», «Лубянка», 
«Кузнецкий Мост»

Почтовый адрес:
Сретенский монастырь,
107031, Москва, 
Россия, а/я 87

Дополнительная 
информация:
Издательство 
Сретенского 
монастыря:
тел./факс (495) 621-1523,
е-mail: izdat@pravoslavie.ru

Сретенская 
духовная 
семинария:
е-mail: 
seminary@pravoslavie.ru

Август 2014 г.

Оказалось, 
что иерей, 
приходивший 
к Инне, был 
униатским 
священником

Исповедоваться и причащаться она категорически отказалась. Все недоумевали: почему?

Будет ли продолжение книги «Несвятые святые и другие рассказы»? 
Этот вопрос мне задают на каждой встрече с читателями. 

Сразу скажу: не сомневаюсь, такая книга будет, причём 
скоро, только напишет её не один автор, а все те, кто возь-
мёт на себя труд поделиться самым драгоценным — 
своим личным христианским опытом. О явлениях 
Промысла Божиего. О том, чему были свидетелями. Что 
утвердило веру. Что дало духовные силы. О том, что 
привело ко Христу, что вдруг раскрыло Божественную 
красоту и величие Его Церкви в нашем мире. 

Присылайте ваши рассказы по адресу 
kniga@pravoslavie.ru Лучшие из них будут 
опубликованы на сайте Православие.Ru, а 
лучшие из лучших войдут в новую книгу. 

Архимандрит Тихон (Шевкунов)

Продолжение «Несвятых святых» 
напишем вместе

Полную 
версию 
читайте 
и комментируйте
на сайте

Инна с любовью относилась к своей помощнице Алле, 
называла её «моя мамочка»
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                     ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

?  На улицах просят 
деньги люди, кото-
рые просто не жела-

ют работать, пьющие. Я 
обычно не подаю, потому 
что подашь — на пользу не 
пойдёт. А вот в житиях пи-
шут, что святые щедро по-
давали. Как лучше посту-
пить?

Игорь 

Отвечает настоя-
тель храма Свя-
тых бессребре-
ников Космы 
и Дамиана в 
Шубине про-
тоиерей Алек-
сандр Борисов:

— Щедро пода-
вать каждому вряд ли у кого 
из нас получится (наших 
средств на это не хватит). 
Следует подавать понемногу 
некоторым, понимая, что пе-
ред нами, в сущности, люди 
больные, которых всё-та-
ки нужно немного поддер-
жать. Одновременно необ-
ходимо понимать, что ре-
шить проблему бездомных 
одной только милостыней 
нельзя. Численность бездом-
ных только в Москве — более 
50 тыс. человек. 

Те, кто занимается этой 
проблемой, скоро убежда-
ются в том, что люди, по раз-
ным причинам оказавшиеся 
без жилья, через год блужда-

ния на улице уже не способ-
ны вернуться к нормальной 
жизни. Как правило, они по-
ражены алкогольной зави-
симостью. Кроме того, это 
люди, отчаявшиеся что-ли-
бо изменить в своей жизни. 
Такое существование — сво-
его рода наркотик. 

В советское время подоб-
ного не было. Нормой счи-
талось вовлечь человека в 
коллектив, помочь ему стать 
таким, как все. С крушением 
советской идеологии насту-
пило время гораздо большей 
свободы, но одновременно 

исчезла и забота о том, что-
бы каждый был «вовлечён». 
Люди слабые, одинокие, пью-
щие, с нестандартной психи-
кой легко могут оказаться в 
положении никому не нуж-
ных и пополнить ряды без-
домных. 

Эффективный вид помо-
щи таким людям был най-
ден в конце XIX века святым 
Иоанном Кронштадтским. 
Поначалу отец Иоанн отда-
вал нищим даже свою оде-
жду и обувь, но скоро по-
нял, что этим проблему не 
решить. Он стал организо-

вывать работные дома, в ко-
торых бездомным не толь-
ко давали кров и пищу, но 
и возможность самим ра-
ботать в специальных ма-
стерских. Это были трудо-
вые общины, которые по-
могали людям преодолеть 
алкогольную зависимость, 
обрести поддержку, вновь 
стать нужными обществу. 
Думаю, замечательный рус-
ский святой нашёл самый 
лучший способ решения 
этой проблемы, и нужно 
этот способ сегодня шире 
использовать.

Как помогать попрошайкам
?

Мы с мужем давно цер-
ковные люди, водили 
сына к Причастию, 

потом он помогал в алтаре. 
И вдруг в 13 лет его словно 
подменили — в храм идёт не-
хотя, на исповедь не желает. 
Пытались запрещать ему 
компьютер, лишали денег — 
ещё хуже. Как поступить?

Антонина М.

Отвечает настоя-
тель храма Соше-
ствия Святого 
Духа на Лазарев-
ском кладбище 
игумен Сергий 
(Рыбко):

— Ситуация типичная, 
и в 99% случаев виноваты ро-
дители: начинают давить, тре-
бовать, принуждать. У отца 
Димитрия Смирнова есть за-
мечательная проповедь. Баб-
ка пилит внука: «Опять оско-
ромился! Еду не перекрестил! 
В храм не ходил!» «Оставь его 
в покое, — говорит отец Ди-
митрий. — Пускай мотоцикл 
угонит! На год посадят — по-
сидит, подумает, потом сам в 
храм побежит!» 

Нельзя Христа навязать. 
Я вот по характеру бунтарь, 
если б родился лет на 100 

раньше, может, пошёл бы в ре-
волюционеры. А так мой бунт 
обратился против «совка» — 
безбожия и бездушия. Более 
того, я и остался бунтарём. 
Свобода для меня прежде все-
го. Но без Бога подлинная сво-
бода абсолютно невозможна, 
она только с Богом и в Боге. 
Когда человека лишают сво-
боды, отторжение неизбежно. 

В 13 лет мальчик начи-
нает думать, сопостав-

лять. Если христиан-
ство для него пре-
краснейшая идея, 
красота, радость — 

это одно. А если это 
перечень запретов и 

предписаний — совсем 
другое. Некоторые родители 
запрещают детям по средам 
и пятницам смотреть мульт-
фильмы. Зачем? Может, и хле-
ба им в эти дни не давать? И 
дышать не положено? Нет, 
вера немыслима без свободы.

Что же посоветовать ро-
дителям?

Остаётся вымаливать 
сына. Может, в его жизни 
ещё появится человек, ко-
торый поможет ему иначе 
взглянуть на веру — не как 
на систему запретов, а как на 
источник радости и жизни.

Что делать, если сын 
отбился от рук

Плотолюбцам и чревоугодникам 
входить в исследование предметов 
духовных так же неприлично, как 
блуднице разглагольствовать о це-
ломудрии.

Преподобный Исаак Сирин

К Р А Т К О

Задавайте ваши 
вопросы 
по телефону 
(495) 681A0086 
Пишите по адресу: 
г. Москва,
просп. Мира, 18, 
редакция.  
E8mail: krest@zbulvar.ru 
www.krest-most.ru

?
Иногда читаю цер-
ковную прессу и вижу, 
что моё мнение по 

конкретным вопросам (на-
пример, в текущей полити-
ке, в искусстве) не всегда со-
впадает с мнением Церкви. 
Надо ли в этом каяться?

Виктор 

Отвечает первый 
заместитель пред-
седателя Учебно-
го комитета при 
Священном Си-
ноде протоиерей 
Максим Козлов:

— Важно правильно 
понимать, что такое «мнение 
Церкви». Иногда люди слуша-
ют высказывание отдельного 
священника или читают ста-
тью церковного публициста 
и думают, что их слова выра-
жают точку зрения Церкви. 
Это не так. По многим вопро-
сам текущей жизни — полити-
ческим, социальным, культур-
ным — единого мнения Церк-
ви вообще не существует. Это 
значит, что у вас сохраняется 
полная внутренняя свобода 
для того, чтобы сделать соб-
ственный осмысленный вы-
бор и сформировать ваше соб-
ственное мнение. Ни церков-
ные структуры, ни священно-
началие, ни ваш духовник не 

могут диктовать вам, каких по-
литических взглядов придер-
живаться, за кого голосовать 
на выборах, как оценивать те-
кущие события в мире, как от-
носиться к тем или иным про-
изведениям искусства. 

Допустим, вам понравился 
новый роман или кинофильм, 
а священник в вашем храме 

считает это произведе-
ние дурным. Здесь нет 

греха, это всего лишь 
разные точки зрения. 
И если вы убеждены в 

своей правоте и може-
те её аргументировать, 

то нет необходимости на-
силовать себя и соглашаться с 
чужим мнением. 

Другое дело — вопросы ве-
роучения, догматики. Если вы 
не согласны с тем, что гово-
рится в Символе веры, то это 
несогласие фактически ста-
вит вас вне Церкви. Иногда у 
человека возникают сомне-
ния или внутреннее непри-
ятие того, что говорится в 
Предании Церкви, что пишут 
святые отцы. Тогда лучше со 
смирением сказать: «Госпо-
ди, я пока не понимаю, в чём 
не прав, но я верю Тебе, верю 
святым отцам и не хочу про-
тиворечить тому, чему учишь 
Ты». В этом случае от своего 
мнения надо отказаться.

В чём возможно 
разномыслие

?  Хотела купить на 
рынке баранину, но 
подруга (мы вместе 

ходим в церковь) мне запре-
тила, потому что продавец 
сказал, что это мясо ха-
ляльное. А как быть, если я в 
гостях у друзей-мусульман, 
отказываться от угоще-
ния?

Зинаида Георгиевна

Отвечает кли-
рик храма Рож-
дества Иоанна 
Предтечи в Со-
кольниках прото-
иерей Олег Стеняев:

— В исламе есть понятие 
«халяль» — то, что дозво-
лено шариатом. Мусульма-
нам запрещено есть свини-
ну, мертвечину, мясо заду-
шенных животных, мясо с 
языческих жертвенников. 
Большое значение придаёт-
ся правильному забою жи-

вотного. Аналогичные за-
преты существуют в 

иудаизме, там раз-
решённая еда на-
зывается кошер-
ной. Иудеям за-
прещены сви-

нина, зайчатина, 
некоторые море-

продукты, нельзя смеши-
вать мясо с молоком. 

В христианстве ограни-
чений меньше: можно есть 
свинину, кролика, нет раз-
деления мяса и молока, но 
у нас, как и в других рели-
гиях, категорически запре-
щено употреблять в пищу 
кровь. Это установлено 
Богом после потопа. «Всё 
движущееся, что живёт, бу-
дет вам в пищу, — сказал Го-
сподь. — Только плоти с ду-
шою её, с кровью её, не ешь-
те» (Бытие, 9: 3). Таким об-
разом, то, что дозволено 
употреблять в пищу мусуль-

манам, могут употреблять 
и православные христиа-
не. Не надо пугаться слова 
«халяль»: в христианстве 
нет ни одного канона, ко-
торый запрещал бы потреб-
лять продукты, приготов-
ленные для мусульман. Так 
что ваша подруга неправа. 
И отказываться от угоще-
ния в гостях у мусульман, 
конечно, нет нужды.

— А если в ресторане пред-
лагают бифштекс с кровью? 
Это допустимо для право-
славного?

— Нет. Бифштекс с кровью 
— еда не для христиан.

Можно ли есть продукты халяль
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А
ктёр и режиссёр, 
народный артист 
России Александр 
Панкратов-Чёр-
ный вряд ли нужда-
ется в представле-

нии. Но как поэт он знаком далеко 
не всем. А ведь его сборник «Хочу 
сказать» был удостоен в Петербур-
ге премии святой Ксении Блажен-
ной. И кантатой на его стихи «Го-
споди! Дай же нам волю!» откры-
вался воссозданный храм Христа 
Спасителя.

Почему дед крестился 
на Сталина

— Александр Васильевич, вы при-
сутствовали на открытии храма 
Христа Спасителя? 

— К сожалению, не получилось, 
до этого пришлось улететь в Кана-
ду. В тот день я нашёл в гостинице 
русский телеканал и задремал. Вдруг 
слышу великолепный церковный 
хор. Открываю глаза — идёт транс-
ляция из храма, Кобзон проникно-
венно поёт: «Господи! Дай же нам 
волю…» Очень трогательно было. 
Жаль, моя мама не дожила до это-
го. Она была очень набожная. Если 
бы узнала, что главный храм России 
открывается пением на мои стихи, 
была бы счастлива. Когда она увиде-
ла мою первую книгу «Шаги к сти-
хам», заплакала, обняла меня и ска-
зала: «Всё тебе, Санько, неймётся. Не 
пиши стихи — посадят. А то ещё, не 
дай Бог, и расстреляют».

— Вы из казацкого рода. Читала, 
что у вас был очень интересный 
дед…

— Он служил офицером охраны 
Зимнего дворца и был очень верую-
щим человеком. Перед обедом всег-
да читал молитву и крестился, как 
многим казалось, на портрет Стали-
на. Все думали, что дед — сталинист. 
Но когда он узнал, что Сталин умер, 

то прибежал в избу, снял его портрет, 
сломал о колено и со словами: «Ирод 
окаянный» — кинул в печку. А за пор-
третом-то был образ Николая-угод-
ника — наша родовая икона. Оказы-
вается, он ему молился, а не Сталину.

Загадочная история 
в Ростове-на-Дону 

— Помогает вам в жизни молит-
ва?

— А как без неё? Вот во ВГИК когда 
поступал, ночью пошёл на Красную 
площадь к собору Василия Блажен-
ного, перекрестился и попросил: «Го-
споди, пусть Москва меня примет!» 
И поступил. Я вообще хожу под Бо-
гом! Только благодаря Господу вы-
жил в страшной катастрофе, кото-
рая произошла в Ростове-на-Дону. 
У меня там был творческий вечер в 
Доме офицеров. Стоя на сцене, я по-
чувствовал, что кто-то на меня нехо-
рошо смотрит. Стал искать глазами 
и увидел во втором ряду пожилую 
женщину со стрижкой комсомол-
ки 1930-х годов. Когда встреча за-
канчивалась, она попросила разре-

шения зайти за кулисы и спросила: 
«Скажите, Александр, искусство спа-
сёт СССР?» Я ответил, что не знаю, 
спасёт ли искусство СССР, но зла не 
причинит. Она нахмурилась и про-
изнесла: «Понятно! Счастливой вам 
дороги!», а затем резко повернулась 
и ушла. В душе у меня остался непри-
ятный осадок, я перекрестился. Вы-
хожу, сажусь в машину, чтобы води-
тель отвёз меня в гостиницу. Ночь, 
улицы пустынные — и вдруг на пере-
крёстке в нас на полном ходу вруба-
ется таксист, причём именно туда, 
где сидел я. Пострадали все пасса-
жиры. Гаишник, который занимал-
ся этой аварией, мне сказал: «По-
нять не могу». Таксист в шоке, го-

ворит: «Вижу красный свет, пони-
маю, что нельзя ехать. Вижу, что от 
Дома офицеров тихо отходит легко-
вая машина, при этом у меня полное 
ощущение, что я нажимаю на тормо-
за, а, оказывается, мой автомобиль 
несётся на ту машину».

У нас есть актёрская 
церковь

— Знаю, что вы активно занимае-
тесь благотворительностью.

— Да, но не люблю говорить об 
этом. В Южной Осетии от Фонда 
Миши Евдокимова мы помогли в 
создании детского медицинского 

центра в Цхинвали. Недавно езди-
ли в детский онкологический дис-
пансер, каждые три месяца посеща-
ем госпиталь Бурденко, ходим к ве-
теранам афганской, чеченской войн, 
которые там проходят курс лечения. 

— Какую церковь чаще всего 
посещаете?

— Храм Воскресения в Брюсовом 
переулке — мы считаем его нашей 
актёрской церковью. И ещё кутузов-
ский храм напротив «Мосфильма».

— А как относитесь к людям дру-
гой веры?

— С уважением. 
Беседовала Ирина КОЛПАКОВА
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В храм Воскресения Словущего в Брюсовом переулке 
ходят многие известные артисты

АЛЕКСАНДР ПАНКРАТОВ-ЧЁРНЫЙ: 

Я хожу под Богом!
Вера помогла ему выжить в страшной катастрофе

Вышел я на Красную 
площадь, перекрестился 
и попросил: «Господи, 
пусть Москва меня 
примет!»
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П
ронзитель-
ный её голос 
страна услы-
шала в 1970-х. 
Тогда оказа-
лось, что ка-

зачью песню «Ой, да не ве-
чер…» можно петь под гита-
ру. С её, Жанны, лёгкой руки 
«Сон Степана Разина» стал 
застольным. Она перепела 
весь русский фольклор — от 
«Виновата ли я» до «Чёрно-
го ворона». Потом стала сво-
ей среди любителей автор-
ской песни. В начале 1990-х 
она исчезла с экрана теле-
визора, а потом и с радио. 
Сегодня в её гастрольных 
концертах и на дисках есть 
и барды, и фолк, и белогвар-
дейские песни, и духовные 
песнопения иеромонаха Ро-
мана. И обязательно «Боже, 
царя храни».

Путь снаряда
— Жанна Владимировна, 

этот ваш путь — от русского 
фолка до духовных песно-
пений и «Боже, царя храни» 
— насколько он логичный?

— Я всю жизнь знала, что 
Бог есть, искала Его. И когда 
была маленькой, тоже всегда 
чувствовала, что меня  какая-то 
сила хранит. Хотя в молодо-
сти были и светская жизнь, и 
дружба с кришнаитами, и ув-
лечение йогой. Но после всего 
этого как-то Господь меня на-
правил. Я познакомилась с Ге-
ной, моим супругом, в 1988-м, 
он до этого пел в храме 10 лет. 
И он меня спросил: «Ты крещё-
ная?» Я говорю: «Нет». В Туле, в 
соборе недалеко от дома мужа, 
меня окрестил очень хоро-
ший батюшка, иеромонах.

— Это событие сильно 
повлияло на творче-
ство?

— После этого мы с мужем 
как-то естественно пришли 
к почитанию царя и царской 
семьи. Прочитали три кни-
ги «Чудеса царских мучени-
ков». Геннадий написал «Пес-
ню о святых царских мучени-
ках». И пошло-поехало. Вес-
ной 1994 года записали диск 
«Любо, братцы, любо», в кото-
рый включили и гимн «Боже, 
царя храни». А осенью того же 
года к нам в квартиру влетел 
кумулятивный противотанко-
вый снаряд. Это было время, 
если вы помните, когда клы-
ковские памятники Николаю 
взрывали. Я думаю, что имен-
но за гимн «Боже, царя храни» 
мы получили послание от дья-
вола и его слуг.

— Вы-то сами были дома? 
— Мы в этот момент дома 

сидели с двумя казачьими ата-
манами — тюменским и из 
Терского войска.

— И никто не пострадал?
— Снаряд прошил балкон-

ную стену, прошёл через ме-
шок сухого молока 
(мне мой ду-

ховник его подарил) и на 30 
сантиметров вошёл в стену 
между лоджией и кухней. Бал-
листик, который расследовал 
дело, изумился: снаряд выпу-
стили со двора, но он изменил 
траекторию, чего в принципе 
не может быть.  Я рассказала 
ему, что дело было 21 сентя-
бря, в Рождество Пресвятой 
Богородицы, и что мы нака-
нуне исповедались, а утром 
причастились. Он заплакал: 
завтра же, говорит, окрещусь.

Любимый храм
— С тех пор мы с мужем 

стали убеждёнными монар-
хистами. И храм Вознесения 
на Гороховом поле стал на-
шим любимым храмом.

— А какая здесь связь?
— В этом храме впервые, 

ещё до официальной кано-
низации царской семьи в 
2000 году, появилась миро-
точивая икона царя Николая. 
Она лежала на аналое, и много 
народу приходило к ней при-

ложиться. Потом её переда-
ли на Ордынку, в храм 

Николая в Пыжах, священ-
нику Александру Шаргунову. 
А настоятель Вознесенско-
го храма батюшка Василий в 
день памяти царской семьи, 
16 июля, каждый год служит 
всенощную. И мы сюда каж-
дый год с мужем ходим, нака-
нуне постимся строго, стоим 
службу, а наутро причащаем-
ся. А ещё храм этот в народе 
называют царским. Потому 
что тут молилась вся семья 
Николая Второго.

Булат называл меня 
мастером

— Окуджаву вы по-преж-
нему поёте?

— Скоро выйдет диск, в ко-
тором будет исключительно 
авторская песня. Разные авто-
ры, и Окуджава тоже будет. Он 
меня называл мастером. Это 
была не похвала, а просто кон-
статация факта, потому что я и 
сама знаю, что я мастер.

— И как с этим осознани-
ем живётся?

— Я себя не возвышаю ни 
перед кем. Просто знаю себе 
цену. Не лезу на эстрадные по-
диумы, я далека от этого. Од-
нажды мне Пугачёва позвони-

ла и сказала: «Жанна, ты что 
же в наших тусовках не уча-
ствуешь?» А я ей прямым тек-
стом ответила: «Алла, мы с то-
бой из разных профсоюзов». 
Я делаю то, что вложил в мои 
руки, в мои уста, в душу мою 
Господь. И я за это тоже отчи-
таюсь перед Господом. Во вся-
ком случае, песни, которые я 
пою, приводят людей к Богу, в 
церковь. Главный врач онко-
логического центра в Москве 
однажды мне сказала: «Жан-
на, я должна сообщить вам 
очень важную вещь: некото-
рые больные, слушая вашу 
пластинку с песнями иеро-
монаха Романа, исцеляются 
от последней, четвёртой, ста-
дии рака». Не все, а некоторые. 
Злобным очень тяжело исце-
литься. От злобы надо избав-
ляться, всем всё прощать. 

Поцелуй после 
концерта

— У вас есть диск, который 
называется «Имени Твоему,  
Господи». Каково это — петь 
духовные песни? 

— Этот диск благословил 
ещё Патриарх Алексий. Дело 
было в Свято-Даниловом мо-
настыре. После концерта он 
поцеловал меня в голову, бла-
гословил. А потом я получи-
ла из Патриархии письмен-
ное благословение на выпуск 
пластинок духовного содер-
жания. Такие песни тяжело 
без благословения петь: бесы 
начинают мстить человеку. И 
он становится открытым для 
врагов. Получи я благосло-
вение на запись «Боже, царя 
храни», может, не было бы 
того снаряда в мою квартиру…

— Вы сейчас эту защиту 
чувствуете?

— Да. Самое трудное 
было — не возгордиться. Я 
принимаю это как данность. 
Хвалиться здесь нечем, это 
крест. 

Однажды я подошла на ис-
поведи к батюшке и говорю: 
«Батюшка, я хочу стать свя-

той». Он говорит: «Правиль-
но». Наша задача — стать свя-
тыми. А задача церкви — по-
мочь нам в этом.

Беседовал 
Михаил ПЕТРОВ

                                      КУЛЬТУРА

«  Алла, мы 
с тобой 

из разных 
профсоюзов», — 
сказала я 
Пугачёвой

ЖАННА БИЧЕВСКАЯ:ЖАННА БИЧЕВСКАЯ:
Каждый православный 
хочет стать святым, и я тоже

В издательстве сестри-
чества во имя святителя 
Игнатия Ставропольского 
вышло в свет новое изда-
ние жизнеописания прот. 
Валентина Амфитеатрова 
«Я плакал о всяком печаль-
ном». Отец Валентин (1836-
1908) много лет был насто-
ятелем Архангельского со-
бора в Московском Крем-
ле. Его службы, проповеди, 
духовные советы привлека-
ли тысячи людей. Ещё при 
жизни началось его почи-
тание. Святой праведный 
Иоанн Кронштадтский го-
ворил тем, кто приезжал к 
нему из Москвы: «Зачем вы 
едете ко мне, ведь у вас есть 
отец Валентин».

Книга о выдающемся па-
стыре создавалась при уча-
стии прямых потомков про-
тоиерея Валентина и являет-
ся наиболее полным сбор-
ником биографических 
сведений и воспоминаний 
о подвижнике, его настав-
лений, живых свидетельств 
о его помощи при жизни 
и после блаженной кончи-
ны. В ней содержатся и со-
временные рассказы о бла-
годатной поддержке, кото-
рую получают паломники, 
приезжающие помолиться 
на могиле протоиерея Ва-
лентина на Ваганьковском 
кладбище.

Галина АЛЕКСАНДРОВА
Купить книгу можно в 

магазинах при храме Со-
шествия Святого Духа на 
Лазаревском кладбище (ул. 
Советской Армии, 12, стр. 
1 и 2, м. «Марьина Роща») и 
«Аз. Буки. Веди» при строя-
щемся храме во имя Собора 
Московских святых в Биби-
реве (ул. Костромская, 7, м. 
«Бибирево»)

Удивительные истории из жизни знаменитой певицы

К Н И Ж Н А Я 
П О Л К А

Книгу 
о Валентине 

Амфитеатрове 
помогли 
написать 

его потомки

Электронную  
версию 
читайте
на сайте

www.krestAmost.ru

18 октября в Зале 
церковных соборов храма 
Христа Спасителя состоится 
юбилейный концерт 
Жанны Бичевской



22 КРЕСТОВСКИЙ МОСТ  

№7 август/2014

www.krest8most.ru   е8mail: krest@zbulvar.ru

Продолжение 
праздника

Июльские торжества по слу-
чаю 700-летия со дня рожде-
ния Сергия Радонежского про-
гремели на всю страну. В лавру 
приезжали Патриарх, прези-
дент, множество паломников. 
Город неделю был закрыт для 
машин, и местные жители, и 
паломники ходили пешком. 
На поле в 40 га был устроен па-
латочный городок на 10 тысяч 
паломников. За три дня мона-
стырь посетило более 170 ты-
сяч человек — больше, чем на-
селение Сергиева Посада. 

Сейчас улицы города верну-
ли машинам, палаточный горо-
док разобрали, однако празд-
нование продолжается: па-
ломники по-прежнему пото-
ками стекаются в монастырь, а 
впереди ещё 8 октября — день, 
когда верующие вспоминают 
преставление преподобного.

И всё это время лавре нуж-
ны будут помощники, во-
лонтёры, которые приезжа-
ют сюда по выходным.

О чём просят 
святого

— У дочери обнаружили 
рак крови, поэтому я пришла 
к Сергию. Но я первый раз в 
православном храме, что мне 
делать, куда идти, ничего не 
знаю… — женщина ждёт от 
меня ответов на все вопросы 
разом. Я стою в белой рубашке, 
на которой сзади крупно напи-
сано: «Волонтёр», и моя задача 
— помогать паломникам. 

Мы должны обеспечить бес-
перебойную работу очереди, 
которая тянется к мощам: жела-
ющих много, и людской поток 
выходит далеко за пределы Тро-

ицкого собора, где стоит рака. 
С 8 утра волонтёры встреча-

ют паломников, раздают ака-
фисты к преподобному, по-
дарочные издания календа-
рей, помогают правильно на-
писать записки. Большинство 
волонтёров из Москвы, воз-

раст — от 20 до 40 лет. Елиза-
вета Пименова, например, ра-
ботает учителем английского 
языка в школе и параллельно 
учится в МГУ, знает англий-
ский, французский, испанский 
языки. Приезжают и семейные 
пары, даже с детьми.

Где остановиться 
паломнику

Недавно начал работу па-
ломнический городок, кото-
рый находится рядом с лав-
рой. Пока людей принима-
ют два двухэтажных корпуса, 

рассчитанных на 180 человек 
каждый. К осеннему праздни-
ку откроют ещё два. 

В номерах на 12 человек 
расположены двухъярусные 
кровати, душ на этаже. На 2-м 
этаже оборудована столовая, 
где всегда есть горячая вода, а 
о еде нужно позаботиться са-
мостоятельно. 

Паломнический городок 
принимает группы от 12 че-
ловек. Живут здесь за пожерт-
вование:

— Минимальная ориенти-
ровочная сумма — 200-250 
рублей за ночь с человека, — 
говорит администратор.

Чтобы стать постояльцем 
гостиницы, звонить лучше 
заранее, недели за три. Тел.: 
(496) 541-8879, (496) 541-
8931.

Анна ПЕСТЕРЕВА

РЕПОРТАЖ                                      

К преподобному 
Сергию в лавру 
В Сергиевом Посаде появился паломнический городок, 
где живут за пожертвования 

Волонтёры 
нужны лавре 
по выходным 
вплоть 
до середины 
октября

ре
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Корреспондент газеты работала волонтёром в Свято-
Троицкой Сергиевой лавре и встречала паломников

Молитва начинается уже у стен лавры

У святого источника 
всегда много народа
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Миссионер и богослов диакон Георгий Максимов — о поездке в азиатские 
страны, где возрождаются приходы Русской Православной Церкви  
Вьетнамцы почитают 
«Страстную» икону 
Богородицы

— Во Вьетнаме есть наш приход в 
городе Вунгтау, где компактно про-
живают российские специалисты, 
работающие по контракту. К сожа-
лению, пока там нет ни собственно-
го храма, ни постоянного священ-
ника, ни регулярных служб. Батюш-
ка из Москвы приезжает два раза в 
год по большим церковным празд-
никам. А русских здесь с каждым го-
дом всё больше, и некоторые очень 
нуждаются в духовном окормлении. 

— Среди православных есть вьет-
намцы? 

— Да, двое крестившихся и ещё не-
сколько интересующихся. Помогает 
наша московская миссия, работаю-
щая с вьетнамцами, которые живут в 
России. Миссионерам удалось пере-
вести и издать на вьетнамском языке 
книгу изречений подвижников пра-
вославия. Наверное, это первая пра-
вославная книга на вьетнамском. Дай 
Бог, не последняя. 

— Каково вообще положение 
христиан в этой социалистической 
стране? 

— Во Вьетнаме огромная католи-
ческая община — 10 млн человек. 
Так что в целом вьетнамцы откры-
ты христианству, и православная 
миссия здесь имеет перспективы. 
Любопытный факт: местные хри-
стиане очень почитают православ-
ную икону «Страстная», её можно 
увидеть во всех католических хра-
мах Южного Вьетнама на самом по-
чётном месте. Правда, они не знают, 
что она православная. Надеюсь, поз-

же это станет для некоторых из них 
открытием.

— Не подвергаются ли христиане 
преследованиям?

— Вьетнамцы-католики говорили 
мне, что в Ханое отношение к хри-
стианству хорошее. Сам видел: так-
систы вешают там иконочки на ло-
бовое стекло, открыты католические 
храмы и монастыри. А вот кое-где 

в провинции христианам гораз-
до труднее, особенно если местная 
власть настроена негативно.

На острове молятся 
на трёх языках

— На Тайване для православия 
нет никаких ограничений. Здесь 
вполне реально создать полноцен-
ную китайскую православную об-
щину. Пока действует два прихода 
— в его столице Тайбэе и в крупном 
промышленном центре Тайчжуне. 
Окормляет их настоятель подворья 
иерей Кирилл Шкарбуль. Он актив-
ный миссионер, прекрасно владеет 
китайским языком, знает местные 
реалии, особенности менталитета.

— На каком языке ведутся служ-
бы?

— На церковнославянском и ки-
тайском. Если присутствуют англо-
язычные прихожане, добавляются 
молитвословия на английском.

— Много ли в приходе китайцев?

— Почти половина. Вообще, тра-
диционными для Тайваня являют-
ся буддизм, даосизм и конфуциан-
ство, в стране много святилищ. При 
этом большинство местных жите-
лей сегодня не слишком интересу-
ются религией, а тем более такой да-
лёкой от них, как христианство. Но 
уж если кто-то начинает идти по это-
му пути, то это уже всерьёз. Право-
славные приходы были восстанов-
лены Патриархом Кириллом не-
давно, осенью 2012 года, и первые 
шаги очень обнадёживают. Правда, 
есть серьёзная проблема — финан-
сы. Русских на Тайване мало, право-
славные тайваньцы помогают, но и 
их пока не так много. Миссия нужда-
ется в поддержке.

Беседовал Михаил УСТЮГОВ

Желающие оказать помощь пра-
вославным приходам Тайваня могут 
обратиться к иерею Кириллу Шкар-
булю: fr.kirill.roc@gmail.com

Вьетнамские таксисты 
знают «Отче наш»

                              ПОДРОБНОСТИ                                

В 23 года отец 
Георгий стал 
преподавателем
Диакону Георгию Максимо-
ву 35 лет. Православный 
религиовед, кандидат бо-
гословия. С 2002 года пре-
подаёт в Сретенской ду-
ховной семинарии. Глава 
сектора апологетической 
миссии Синодального мис-
сионерского отдела. Член 
Межсоборного присут-
ствия Русской Православ-
ной Церкви. Автор 12 книг 
и более 100 статей.

Иерей Кирилл Шкарбуль

Первая 
православная 
книга 
на вьетнамском 
языке издана. 
Дай Бог, 
не последняя
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Где можно найти 
газету «Крестовский мост»
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 • Единовременные выплаты
   до 3 500 000 рублей.
 • Ежемесячные – до 15 000 рублей.
 • Оплата коммунальных услуг и телефона
 • Пожизненное проживание
   в своей квартире
 • Бесплатная юридическая консультация

8 (495) 665-9255
8 (495) 665-9355

Маленькая пенсия?Маленькая пенсия?
Жизнь дорожает.Жизнь дорожает.

ГОРОДСКОЙ ЦЕНТР РЕНТЫ

ЗАКЛЮЧИВ
ДОГОВОР ПОЖИЗНЕННОЙ РЕНТЫ,

ВЫ СМОЖЕТЕ ЗАБЫТЬ
О ПОСТОЯННОЙ НЕХВАТКЕ СРЕДСТВ

ре
кл

ам
а 

19
70

ре
кл

ам
а 

33
93

Приём рекламы в газету 

«Крестовский мост»
8 (499) 206-8382
8 (499) 205-4140
8 (499) 207-5200

НАДЁЖНОЕ
ПОКРЫТИЕ ВАНН
Жидкий акрил

РЕМОНТ
ВАННЫХ КОМНАТ

Т. 8 (499)Т. 8 (499)  409-54-34409-54-34
Пенсионерам — скидка!ре
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С НАМИ ВМЕСТЕ – В ОБЕСПЕЧЕННУЮ СТАРОСТЬ
«СОЦИАЛЬНАЯ ПРОГРАММА»
1. Деньги (разовая выплата – 
до 3 500 000 рублей + ежемесячно 
выплаты до 15 000 рублей)
2. Уход и помощь по дому 
(уборка квартиры, покупка продуктов, 
приготовление пищи и т.д.)
3. Оплата всех коммунальных 
платежей и телефона
4. Пожизненное проживание в 
своей квартире
5. Сделка проводится с 
юридическим сопровождением

Уважаемые 
пенсионеры Москвы 
и Подмосковья!

Договор 
пожизненной 
ренты поможет 
Вам, если 
Вы одиноки 
и нуждаетесь 
в помощи, 
внимании и деньгах!

Узнайте больше по тел.: 8 (499) 136-15-19, 8 (499) 796-11-30

По благословению митрополита
Крутицкого и Коломенского
Ювеналия

ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
О ВОЗМОЖНЫХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯХ

Ул. Шараповская, д. 1, корп. 2
(495) 502-70-70, 
(495) 544-99-33, 
(498) 720-51-55

Ул. Белобородова, д. 2, корп. 3
(495) 502-70-10, 
(495) 565-90-35, 
(495) 223-98-23

Ул. Борисовка, д. 4А
(495) 502-70-05, 
(495) 502-70-82, 
(498) 301-19-71
Работаем с 9.00 до 21.00
Без перерывов,
выходных и 
праздничных дней

Л
иц

. №
 0

05
24

06

ре
кл

ам
а 

08
36

ре
кл

ам
а 

19
08

 Покупка, продажа,
обмен и аренда недвижимости:
Москва и Московская обл.

 Осуществим юридически грамотно
жилищные операции любой сложности.

 Работаем совместно с коллегией адвокатов,
защищая правовые интересы
своих клиентов. 

Работаем по благословению 

Тел. 8 (495) 648-55-04Тел. 8 (495) 648-55-04
www. prav-nedvijimost.ruwww. prav-nedvijimost.ru
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Задавайте ваши 
вопросы 
по телефону 
(495) 681A0086, 
пишите по адресу: 
просп. Мира, 18, 
редакция.  
E8mail: 
krest@zbulvar.ru 
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Продолжается подписка 
на нашу газету, и число под-
писчиков постоянно растёт. 
Оформить подписку можно 
на сайте газеты www.krest-
most.ru, оплатив её банков-
ской картой, через электрон-
ный кошелёк или в платёжном 
терминале. 

Также можно оплатить 
 подписку в любом отделении 
Сбербанка РФ по указанным 
реквизитам. Копию оплачен-
ной квитанции необходимо 
выслать в редакцию любым 
способом:

— письмом по адресу: 
127560, г. Москва, ул. Конёнко-
ва, 15, корп. 1, в отдел доставки;

— по факсу (499) 206-8382 
(для отдела доставки);

— по электронной почте 
dmitrieva@zbulvar.ru 

По всем вопросам о подпи-
ске обращайтесь по телефону 
(499) 207-5200, доб. 123. Сто-
имость подписки в пределах 
РФ с учётом НДС и почтовой 
доставки — 30 руб. за 1 номер 
издания.

 Реквизиты 
Получатель платежа: 
ООО «Агентство Северо-Восток» 
ИНН получателя: 771 591 5224
КПП получателя: 771 501 001
Номер счёта получателя платежа: 
407 028 107 000 000 900 64
Наименование банка получателя 
платежа: Банк ВТБ 24 ( закрытое 
акционерное общество)
БИК 044 525 716, кор./сч. 
301 018 101 000 000 00 716, 
Наименование платежа: 
газета «Крестовский мост», 
за подписку на №
Ф.И.О. плательщика
Почтовый адрес доставки

Продолжается 
подписка на газету 
«Крестовский мост»


